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СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Ещё триллион на пузырь 
Жилищную проблему за эти деньги 
можно было решить намного эффективнее 

Флагман казахской поэзии 
Абдильда Тажибаев искренне любил 
и воспевал свою советскую родину 
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За уважение к Ленину... 
в тюрьму 

В республиках Центральной Азии 
нарастает антисоветчина 3

2

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Лифт — предмет 
роскоши? 

 
Ходить — полезно. Как вам перспектива после пол-

ного рабочего дня и поездки в общественном транспор-
те совершить восхождение по лестнице к себе на 12-й 
этаж? Или на 17-й? Да хотя бы и на 6-й? Особенно это-
му порадуются родители маленьких детей, инвалиды-
колясочники, люди с серьёзными заболеваниями опорно-
двигательного аппарата, сердечники и астматики, да 
и ещё много кто. Вообще, как известно, движение — 
жизнь. Вот и будут обитатели многоквартирных и 
многоэтажных домов усиленно двигаться по пути в 
родное жилище. Ну и по пути из него тоже, но это 
обычно несколько легче, хотя и не для всех.

К  чему мы всё это? Да 
вот, собственно: в бли-
жайшее время в рос-

сийских жилых домах подле-
жат замене свыше 80 тыс. 
лифтов, выработавших свой 
ресурс. При этом около 45 
тыс. из них заменены не бу-
дут. Такие подсчёты, выпол-
ненные по просьбам СМИ, 
обнародовало Российское 
лифтовое объединение. 

Да, все жители многоквар-
тирных домов платят взносы 
на капремонт. Но этого не 
хватает. За последнее деся-
тилетие ни один дом в стра-
не (!) не смог собрать доста-
точно средств для замены 
хотя бы одного лифта. Сейчас 
всё происходит примерно 
так. Лифт сломался? Его чи-
нят. Сломался и ремонту не 
подлежит в силу износа? Ме-
няют, собрав все имеющиеся 
средства. Но лифты стоят всё 
дороже и ломаются всё чаще. 
Это банальный тришкин 
кафтан. 

Различные эксперты, а так-
же «безответственные лица», 
конечно же, объясняют, что 
платят собственники квартир 
слишком мало, надо гораздо 
больше: в три, в четыре раза — 
тут уж насколько у кого из них 
хватит фантазии. Но откроем 
секрет: сколько ни заплати за 
капремонт — эти средства мо-
ментально «эффективно осво-
ят», и всё равно будет мало. Вы 
ведь не забыли, что у нас ка-
питализм? На первом месте 
прибыль уважаемых людей, 
капиталистов, а не какие-то 
там потребности каких-то там 
граждан. 

Добавим, что проблема 
лифтового хозяйства касается 
не только жилого фонда. Не 
лучше ситуация и в нежилых 
зданиях. И если кому-то ка-
жется, что лично его это не ка-
сается, то совершенно напрас-
но. В число организаций, где 
нужно срочно менять лифты, 
входят в первую очередь не 
разные частные конторки, а 
сидящие на нищенских по-
дачках из госбюджета соци-
альные учреждения. Да-да, и 
больницы с поликлиниками 
тоже. Несколько лет назад в 
соцсетях прогремел видеоро-
лик, на котором пациенты с 
костылями в прямом смысле 
заползают по лестнице в ле-

чебном учреждении, где сло-
мался последний лифт. А те-
перь такая картина может 
стать не единичной. 

Подытожим: всего на по-
вестке дня срочная замена бо-
лее 100 тыс. лифтов по всей 
стране в жилых и нежилых 
зданиях. Проблема усугуб-
ляется ещё и проваленным 
импортозамещением. При-
чём, несмотря на все усилия 
«прихватизаторов», пред-
приятия, производящие лиф-
товое оборудование, в стране 
ещё есть — тот же знаменитый 
завод в Щербинке. Но — вни-
мание! — они недозагружены. 
Как же так? Лифты нужны, а 
заводы их не делают. Но при 
капитализме имеет значение 
только один вид спроса — пла-
тёжеспособный. А лифтовое 
оборудование за последние 
два года подорожало пример-
но в полтора раза, так как за-
висимость от импортных ком-
плектующих никуда не делась, 
но их прямым поставкам ме-
шают санкции (которые, как 
много раз сказал телевизор, 
«не работают»). 

Решить задачу такого мас-
штаба без денег из государст-
венного бюджета невозмож-
но. Но расходы буквально на 
все общественные нужды по-
шли под нож, против чего 
многократно протестовали во 
время обсуждения в Госдуме 
закона о федеральном бюдже-
те лидер КПРФ Г.А. Зюганов и 
депутаты-коммунисты. И вот 
безрадостный итог: денег на 
замену лифтов выделено бо-
лее чем в два раза меньше не-
обходимого. 

И снова мы возвращаемся к 
тому, о чём писали не так дав-
но. В нашей стране в силу осо-
бенностей её географического 
положения сфера ЖКХ может 
нормально функционировать 
только тогда, когда она не яв-
ляется средством извлечения 
прямой прибыли. То есть и 
коммунальные сети, и много-
квартирные дома должны 
быть не частной, а государст-
венной собственностью. С од-
ной важной оговоркой: само 
государство не должно яв-
ляться коллективным капита-
листом. Оно должно быть со-
циалистическим. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Делегация ЦК КПРФ в городе трёх революций

На Московском вокзале делега-
цию встретили коммунисты 
Санкт-Петербурга и Ленин-

градской области во главе с первыми 
секретарями региональных отделе-
ний Р.И. Кононенко и В.А. Царихиным. 
Гостей города трёх революций при-
ветствовали лозунгами: «Зюганов! 
Партия! Победа!», «За Харитонова!». 

Гости из Москвы совместно с го-
родскими партийными активистами 
возложили цветы к памятной доске 
Ж.И. Алфёрова на Петровской набе-
режной. 

Лидер КПРФ напомнил, что Жорес 
Иванович Алфёров — выдающийся 
советский и российский учёный, лау-
реат Нобелевской премии в области 
физики, общественный деятель, член 
фракции КПРФ в Государственной 
думе. Своей активной работой он со-
действовал возрождению и разви-
тию отечественной науки и образо-
вания. Жорес Иванович стал соавто-
ром ряда законопроектов, призван-
ных реализовать антикризисную 
программу Компартии. Большое 
значение для популяризации на-
учных знаний и пропаганды идей со-
циализма имели его публичные лек-
ции. Память о Ж.И. Алфёрове навеки 
останется в сердцах коммунистов. 
КПРФ борется за сохранение научно-
го и творческого наследия выдающе-

гося учёного, поддерживает акаде-
мическую школу, созданную трудами 
Жореса Ивановича. 

Вечером 29 января в Санкт-Петер-
бурге состоялся концерт, посвящён-
ный 80-летию полного освобожде-
ния Ленинграда от фашистской бло-
кады. С приветственным словом к 
собравшимся обратился Председа-
тель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. 

Второй день рабочего визита деле-
гации ЦК КПРФ начался с возложе-
ния цветов к памятнику В.И. Ленина 
у здания Смольного. 

Следующим пунктом программы 
стало посещение Кировского завода. 

Коммунистов встретили хлебом-
солью. Гостей завода ознакомили с 
новейшими образцами сельскохо-
зяйственной, строительной и дорож-
ной техники, с её характеристиками, 
а также рассказали о работе леген-
дарного предприятия, имеющего 
двухсотлетнюю историю. 

Затем для представителей КПРФ 
была проведена экскурсия по цехам 
завода, где им продемонстрировали 
новейшее оборудование, рассказали 
о технологиях, в том числе уникаль-
ных, об организации производствен-
ного процесса, о кооперации с отече-
ственными и зарубежными пред-
приятиями. Особое внимание в ходе 
экскурсии было уделено использова-

нию советского наследия в совре-
менных условиях, применению ста-
линских принципов организации 
производства. Кроме того, коммуни-
стам рассказали о модернизации за-
водских цехов и подготовке кадров. 

Также Г.А. Зюганов и Н.М. Харито-
нов пообщались с рабочими у стан-
ков и с командой рационализаторов. 
Стоит отметить, что работа в трудо-
вых коллективах организована в со-
ответствии с научными принципа-
ми, на предприятии поддерживается 
высокий уровень дисциплины, а 
средняя зарплата превышает 100 ты-
сяч рублей. 

Затем Г.А. Зюганов и Н.М. Харито-
нов пообщались с трудовым коллек-
тивом завода. Лидер коммунистов 
поделился впечатлениями от посе-
щения производственных цехов. Он 
заявил: «Ленинградская земля и Пи-
тер всегда отличались открытиями и 
верным служением нашей державе». 
Г.А. Зюганов поздравил рабочих с 80-
летием полного снятия блокады Ле-
нинграда и отметил роль Кировского 
завода в обороне страны от немецко-
фашистских захватчиков. Также он 
оценил успехи предприятия, кото-
рых удалось добиться за последнее 
время, и рассказал о роли КПРФ в его 
возрождении. 

«Какие бы ветры ни дули, вы на-
учились работать в самых чрезвы-
чайных условиях», — сказал Г.А. Зю-
ганов. Он поблагодарил трудовой 
коллектив и руководителей пред-
приятия за верность державе и ра-
бочему человеку, а также пообещал 
оказать содействие развитию завода. 
«Предательство ленинских идей за-

вело страну в тупик», — подчеркнул 
Председатель ЦК КПРФ. Он отметил, 
что сегодня, в условиях кризиса и 
внешней агрессии, требуются 
сплочение народа и развитие пере-
довых технологий. В связи с этим Г.А. 
Зюганов призвал брать пример с Ки-
ровского завода, впечатляющего 
своими успехами. 

Лидер коммунистов анонсировал 
внесение в Госдуму подготовленного 
КПРФ законопроекта «Образование 
— для всех». «Образование должно 
быть бесплатным, включая высшее», 
— заявил он. 

Г.А. Зюганов в очередной раз осу-
дил инициативы по перезахороне-
нию В.И. Ленина, 100-летие памяти 
которого страна отмечала накануне. 
Он призвал не слушать провокаторов, 
не знающих отечественную историю 
и не уважающих многовековое куль-
турное наследие нашей державы. 

«Новый курс неизбежен», — заявил 
Геннадий Андреевич. Он призвал ра-
бочих поддержать кандидата-ком-
муниста Николая Михайловича Ха-
ритонова и Антикризисную про-
грамму Компартии, основанную на 
советском наследии и опыте народ-
ных предприятий. «Нам принципи-
ально важна поддержка трудовых 
коллективов», — сказал лидер ком-
мунистов. 

В свою очередь Н.М. Харитонов, 
открывая выступление, сказал рабо-
чим: «Вы — счастливые люди». Он за-
метил, что в цехах нет суеты, на за-
воде используются передовые техно-
логии, а производством управляют 
талантливые руководители. Канди-
дат-коммунист также рассказал о 

том, какой спрос в советское время 
был на технику Кировского завода.  

Николай Михайлович призвал уве-
личить финансирование промыш-
ленности, изменить условия предо-
ставления займов на развитие про-
изводства. Он пообещал, что в случае 
избрания на должность президента 
приложит все усилия для развития 
промышленности, повышения каче-
ства профессиональной подготовки 
и поддержки трудовых коллективов. 

По завершении общения с трудо-
вым коллективом коммунисты возло-
жили цветы к памятнику В.И. Ленина 
на территории Кировского завода. 

Затем делегация ЦК КПРФ напра-
вилась к монументу Героических за-
щитников Ленинграда. 

Активисты КПРФ и ЛКСМ РФ при-
ветствовали участников торжествен-
ной церемонии скандированием ло-
зунга: «Зюганов! Партия! Победа! За 
Харитонова!». 

Состоялась церемония возложения 
цветов в память героев, отстоявших 
город в борьбе с немецко-фашист-
скими захватчиками. 

По завершении мероприятия ком-
мунисты ознакомились с музейной 
экспозицией мемориала. 

Последним пунктом программы 
рабочего визита стала встреча Пред-
седателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова и 
члена Президиума ЦК КПРФ, канди-
дата на должность президента Н.М. 
Харитонова с жителями Санкт-Пе-
тербурга. Видеозапись мероприятия 
доступна на сайте телеканала КПРФ 
«Красная Линия». 

КПРФ.ру.  
Фото пресс-службы ЦК КПРФ.

Фермерский бунт в Ста-
ром Свете продолжает 

набирать обороты: протест-
ная география постоянно 
расширяется, и к общеевро-
пейской кампании присо-
единяются всё новые игро-
ки. Самые масштабные ак-
ции сейчас проходят во 
Франции, где аграрии недо-
вольны растущими как на 
дрожжах финансовыми рас-
ходами, в том числе гряду-
щим подорожанием дизель-
ного топлива, жёсткими 
правилами по защите окру-
жающей среды, а также бро-
совыми ценами на свою 
продукцию. Труженики зем-
ли блокируют ключевые ав-
тотрассы, перекрывая дви-
жение сельхозтехникой, 
стогами сена и кучами на-
воза, а заодно забрасывают 
префектуры и здания адми-
нистрации навозом и отхо-
дами. 

Спустя 10 дней после на-
чала общенациональных 
демонстраций разъярённые 
крестьяне уже находятся на 
подступах к столице. В кон-
це прошлой недели, сразу 
после поджога здания та-
можни в коммуне Ним, 
профсоюз «Молодые ферме-
ры» объявил о намерении 
приступить к осаде Парижа 
и пригородов, чтобы в сто-
лицу не смогли доставить 
никакие товары. На фоне 
этих планов жандармерия 
стянула к оптовому рынку 
Рюнжи, крупнейшему в Ев-
ропе, бронетехнику. 

 Тем временем премьер 
Габриэль Атталь выступил в 
Национальном собрании и 

пообещал принять новые 
меры поддержки сельхоз-
производителей, однако ба-
стующие аграрии скептиче-
ски восприняли посулы по-
литика и в ответ решили 
ещё ближе придвинуться к 
Парижу. Реакция фермеров 
не удивляет: профсоюзы 
подготовили 140 конкрет-
ных предложений, тогда как 
новоиспечённый глава пра-
вительства говорил лишь о 
десятке расплывчатых мер, 
включая облегчение бюро-

кратических проволочек, 
борьбу с занижением цен в 
торговых сетях и предостав-
ление скидки на дизель для 
сельхозтехники. 

Между тем аграрии наме-
рены добиваться удовлетво-
рения всех своих претензий, 
а главное, решения глобаль-
ной проблемы — стреми-
тельного падения доходов 
тех, кто кормит французов-
горожан. По статистике, 18% 
крестьян прозябают за чер-
той бедности, а 20% вынуж-

дены подрабатывать, чтобы 
свести концы с концами. 
Продукты ввозят в рамках 
европейского соглашения о 
свободной торговле из 
стран, где требования к про-
изводству ниже, как и цены. 
Во Франции же бюрократия 
не знает границ: как  рас-
сказал один из протестую-
щих, он «60% времени про-
водит за бумагами и только 
40% за рулём трактора». 

 Ещё один повод для недо-
вольства — регулирование 

отрасли теми, кто весьма 
далёк от земли. Не случайно 
по французским соцсетям 
гуляет видео 2011 года с за-
головком: «30 секунд, кото-
рые объясняют гнев ферме-
ров». На нём Брюно Ле Мэр, 
нынешний министр эконо-
мики, а тогда глава мин-
сельхоза, ломает голову над 
журналистским вопросом, 
сколько квадратных метров 
в гектаре. 

 

Тракторные пробеги 
пользуются популяр-

ностью и в Италии, правда, 
акции аграриев с Апеннин-

ского полуострова носят 
эпизодический характер и 
являются скорее проявлени-
ем солидарности с коллега-
ми из других стран. 

 

На этой неделе к обще-
европейскому бунту 

сельхозпроизводителей при-
соединились фермеры Бель-
гии, перекрывшие четыре 
крупные магистрали коро-
левства и угрожающие с  
1 февраля пойти на штурм 
Брюсселя. 

Бельгийские крестьяне 
страдают от сильного ад-
министративного контро-

ля сектора, заоблачных 
цен на топливо, негатив-
ных последствий навязан-
ных Еврокомиссией «зелё-
ных» инициатив, а также 
низких закупочных цен. 
Кроме того, труженики 
земли выступают за пре-
кращение беспошлинного 
ввоза в ЕС аграрной про-
дукции с Украины, ведуще-
го к разрушению сельского 
хозяйства в государствах 
евросообщества. 

 

На днях о намерении 
поддержать  «восстание 

деревни» в Старом Свете 

объявили три основных 
сельхозпрофсоюза Испании. 

Европейские труженики 
земли буквально стонут от 
навалившихся на них про-
блем, осознавая тщетность 
своей борьбы с рынком, на-
воднённым дешёвой про-
дукцией из третьих стран. 
По мнению протестующих, 
корень всех проблем — в 
Брюсселе. «Мы пошли ва-
банк и надеемся, что у ев-
рочиновников, наконец, 
хоть что-то щёлкнет в голо-
ве, и они поймут: доведён-
ные до отчаяния новой эко-
политикой крестьяне в бе-
шенстве, а потому готовы 
на всё», — рассказали участ-
ники блокады бельгийских 
автострад. 

Увы, брюссельские верши-
тели судеб глас фермеров не 
слышат. Европарламент, от-
городившийся от народного 
гнева «ежами» и колючей 
проволокой, продолжает 
продвигать модную «зелё-
ную» повестку и ратовать за 
свободную торговлю.  

 
Фото Рейтер.
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В понедельник, 29 января, Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов и кандидат на пост президента, член Пре-
зидиума ЦК Н.М. Харитонов прибыли с рабочим визи-
том в Санкт-Петербург. В поездке приняли участие: 
первый заместитель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афо-
нин, секретарь ЦК А.А. Ющенко, член ЦК М.С. Музаев.

31 января в информагентстве ТАСС состоялась пресс-конфе-
ренция, главной темой которой стала программа КПРФ в сфере 
науки и образования и подготовленный Компартией законо-
проект «Об образовании в РФ». Он нацелен на возврат к все-
общей и бесплатной системе просвещения в нашей стране. 

 

В  мероприятии приняли участие Председатель Центрального 
Комитета КПРФ Геннадий Зюганов, кандидат в президенты 

РФ Николай Харитонов, первый заместитель Председателя ЦК 

Юрий Афонин, заместитель Председателя ЦК Дмитрий Нови-
ков, член ЦК, председатель Общероссийского общественного 
движения «Образование для всех» Олег Смолин, член КПРФ, 
директор Нововоронежского дома детского творчества Галина 
Пегусова и член КПРФ, учитель географии общеобразователь-
ной школы №3 города Оренбурга Нурлан Мунжасаров. 

 
Подробнее о пресс-конференции  

читайте в следующем номере «Правды».

Образование — для всех ВВ РР ЕЕ ММ ЯЯ   ВВ ЫЫ ББ ИИ РР АА ТТ ЬЬ   «« ПП РР АА ВВ ДД УУ »»   
Во всех почтовых отделениях России принимается подписка  

на газету «Правда» на март — июнь 2024 года.  
 Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подпис-

ки, приведены теперь в бумажном каталоге газет и журналов АО «Поч-
та России»,. 

Оформить подписку на «Правду» можно также через Интернет на 
сайтах агентства «Книга-Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или 
направив письмо в произвольной форме по электронному адресу: 
public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга-
Сервис» и по факсу: (495) 680-90-48. 

Италия

Франция
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИКПАМЯТЬ

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Что конкретно предла-
гали коммунисты? 
Алексей Куринный 

выступил с законопроектом, 
повышающим ответствен-
ность за воспрепятствова-
ние деятельности депутата 
Госдумы или сенатора. Се-
годня, к сожалению, неред-
ки случаи, когда должност-
ные лица отгораживаются 
от оппозиционных парла-
ментариев, отстаивающих 
права своих избирателей, 
глухим забором, и в прямом, 
и в переносном смысле: то 
на депутатские запросы от-
вечают ничего не значащи-
ми отписками, то всеми 
правдами и неправдами 
уклоняются от встречи с на-
родным избранником, то 
проявляют чудеса изобрета-
тельности, чтобы не допу-
стить представителя народа 
на какое-нибудь важное со-
вещание. Если депутат и по-
требует наказать виновного 
в нарушении закона, то 
крайним остаётся, как пра-
вило, какой-нибудь охран-
ник, которому отдан приказ 
«Не пущать!». Оштрафуют 
бедолагу на пару тысяч, а 
потом начальство при удоб-
ном случае отблагодарит его 
премией за исправную 
службу. 

Всё это бьёт не столько по 
самолюбию депутата и даже 
не по авторитету Государст-
венной думы, сколько по за-
щищённости граждан, дове-
ривших народному избран-
нику отстаивать их права.  

Автор законопроекта 
предложил внести измене-
ния в статью 17.1 Кодекса об 
административных право-
нарушениях, повысив 
штраф за нарушение сроков 
предоставления информа-
ции — с нынешних одной-
двух тысяч рублей до пяти 
— десяти тысяч, столько же 
и за невыполнение долж-
ностным лицом законных 
требований сенатора или 
депутата, а самое главное — 
предусмотреть дисквалифи-
кацию чиновника на срок от 
одного года до трёх лет. 

Актуальность поднятой 
депутатом Куринным про-
блемы подтвердили многие 
парламентарии-коммуни-
сты. Нина Останина 
сравнила штрафы, которые 
сегодня могут быть наложе-
ны на должностных лиц за 
невыполнение требований 
депутата, с укусом комара 

— настолько они незначи-
тельны. Больнее «жалит» об-
щественное порицание.  

Регулярно приходится 
сталкиваться с тем, что на-
рушаются сроки предостав-
ления ответов на депутат-
ские запросы и первые лица 
неправомерно «делегируют» 
свою обязанность подпи-
сать ответ подчинённым, 
согласилась с автором зако-

нопроекта Ольга Алимова.  
Михаил Матвеев не со-

мневается в том, что возло-
женная на должностных лиц 
обязанность создать усло-
вия для обеспечения депу-
татской деятельности на-
прямую связана с партий-
ной принадлежностью того 
и другого: своим — всё, дру-
гим — ничего. Это выража-
ется в непредоставлении 
чиновниками-«единоросса-
ми» помещения для дея-
тельности депутатов от оп-
позиции или выделении для 
их встреч с избирателями 
небольших комнатушек, ко-
торые никак не соответ-
ствуют размеру избиратель-
ного округа и количеству 
граждан, желающих встре-
титься с парламентарием. 
Всё это девальвирует статус 
депутата и нарушает права 
граждан, заявил коммунист. 

Даже «единороссы» не от-
рицали, что многие из на-
званных проблем действи-
тельно существуют, однако 
ужесточать наказание для 
нарушающих закон чинов-
ников они не захотели. 
Фракции ЛДПР и «Новые 
люди» «дипломатично» за-
няли сторону парламентско-
го большинства. 

 

И нертная позиция 
представителей «пар-
тии власти» прояви-

лась и в вопросе разрешения 
правовых противоречий от-
носительно предоставления 
государственной социаль-

ной помощи детям-инвали-
дам. Сегодня выделение 
этой льготной категории 
граждан бесплатных ле-
карств, медицинских изде-
лий и специализированных 
продуктов лечебного пита-
ния за счёт федерального 
бюджета производится не 
только в соответствии с за-
конодательно установлен-
ными стандартами, но и в 

соответствии с перечнем, 
утверждаемым правитель-
ством. И этот перечень ока-
зывается значительно уже 
стандартов. Например, в со-
ответствии с приказом 
минздрава детям с сахар-
ным диабетом 1-го типа не-
обходимо проводить непре-
рывное мониторирование 
уровня глюкозы крови, од-
нако правительственным 
перечнем обеспечение боль-
ных датчиками не преду-
смотрено. При обращении 
родителей этих детей к Фе-
миде суд выносит решение 
предоставить социальную 
услугу за счёт регионально-
го бюджета, поскольку в пе-
речне правительства она не 
указана. Таким образом, фе-
деральные обязательства 
сбрасываются на региональ-
ные бюджеты. 

Положить конец этой вак-
ханалии можно только цент-
рализацией оказания соци-
альных услуг, полагает 
Алексей Куринный. Он со-
общил, что такой законо-
проект сейчас им готовится. 
А пока депутат предложил 
исключить из закона полно-
мочие правительства утвер-
ждать перечень медицин-
ских изделий и специализи-
рованных продуктов лечеб-
ного питания для детей-ин-
валидов и обеспечивать их 
за счёт федерального бюд-
жета в полной мере. 

Комитет Госдумы по труду 
и социальной политике раз-
деляет озабоченность авто-

ра законодательной ини-
циативы складывающейся 
ситуацией... но не поддер-
живает вариант решения 
проблемы, заявила от имени 
профильного комитета 
«единоросска» Екатерина 
Стенякина. «Что предлагае-
те вы? — спросила Нина 
Останина. — Три года уже 
обсуждаем. Так и будем 
дальше обсуждать, пока 
срок депутатских полномо-
чий не кончится?!» В ответ 
прозвучало что-то невнят-
ное: «Сейчас говорить о ка-
ких-то наших предположе-
ниях и умозаключениях я не 
буду… Мы готовы с комите-
том по здравоохранению 
продолжить эту работу, на-
ходить коммуникацию и 
единый подход…» 

Что тут обсуждать?! И так 
всё ясно. Перечни эти при-
думаны только для того, 
чтобы несильно тратиться 
на нуждающихся. Тех 
средств, которые выде-
ляются сегодня на обес-
печение лекарствами на-
ших инвалидов, крайне не-
достаточно, отметил Алек-
сей Куринный. На одного 
больного выделяется 1216 
рублей в месяц. А на лече-
ние, например, больного 
сахарным диабетом в месяц 
надо 3—4 тысячи рублей, на 
лечение больного бронхи-
альной астмой — порядка 
двух тысяч. Вот правитель-
ство и мудрит, деля заботу 
о гражданах, нуждающихся 
в помощи государства, меж-
ду федеральным центром и 
регионами. Должна быть 
единая система обеспече-
ния лекарствами и меди-
цинскими изделиями, по-
ставил точку в обсуждении 
Алексей Куринный. 

 

В нести поправки в 
статьи 152.1 и 152.2 
Гражданского кодекса, 

касающиеся охраны изобра-
жения гражданина и его 
частной жизни, предложил 
Юрий Синельщиков, под-
черкнув, что это совершен-
но не партийный законо-
проект.  

В этих статьях ГК РФ со-
держится оговорка: не яв-
ляется нарушением закона 
сбор, хранение, распростра-
нение и использование ин-

формации о частной жизни 
гражданина, а также публи-
кация его изображения, если 
затрагиваются государст-
венные, общественные или 
иные публичные интересы, 
а также в случаях, если ин-
формация о частной жизни 
гражданина ранее стала об-
щедоступной.  

Ссылки на «публичный 
интерес» и на то, что сведе-
ния уже получили огласку, 
депутат считает серьёзными 
прорехами в законодатель-
стве, которыми умело поль-
зуются СМИ, специализи-
рующиеся на скандалах. 
«Публичный интерес» трак-
туется как информация о 
публичном лице, что не  
одно и то же, заметил Си-
нельщиков. А организо- 

вать «общедоступность» не 
составляет труда. «Когда на-
до человека оклеветать, 
опорочить, информация 
распространяется в каком-
то малоизвестном изда- 
нии, иногда ещё и за рубе-
жом, в странах СНГ. И да-
лее его публикуют извест-
ные, так сказать, солидные 
издания, иногда федераль-
ного уровня», — объяс- 
нил технологию фабрика-
ции скандала заслуженный 
юрист РФ.  

Депутат предложил ука-
занные им «прорехи» из 
Гражданского кодекса 
убрать, чтобы гарантиро-
ванное Конституцией право 
на неприкосновенность 
частной жизни, на личную 
и семейную тайну, защиту 
своей чести и доброго име-
ни было незыблемым, а 
сбор, хранение, использо-
вание и распространение 
информации о частной 
жизни гражданина без его 
согласия не допускалось, 
как того и требует Основ-
ной Закон. 

Законопроект был под-
держан, кроме фракции 
КПРФ, «справороссами» и 
частью элдэпээровцев. Все-
го за него проголосовало 87 
депутатов. Фракции «Еди-
ной России» и «Новых лю-
дей» голосовать не стали. 
Законопроект отклонён с 
уточнением: «Не набран 
кворум». 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

30 января депутаты Госдумы на своём пленарном заседании об-
судили несколько законодательных инициатив, выдвинутых ком-
мунистами, в частности, об усилении административной ответ-
ственности за невыполнение законных требований сенатора или 
депутата Госдумы, об изменении порядка предоставления ряда со-
циальных услуг для детей-инвалидов, а также об уточнении 
правил охраны частной жизни гражданина.

Озабоченность 
без поддержки

С егодня кандидат в президенты 
от КПРФ Николай Харитонов 
участвует в торжествах в честь 

80-летия полного освобождения от 
фашистской блокады города Ленина. 
Ранее, 21 января, на Красной площа-
ди у Мавзолея, как и по всей стране, 
прошла многотысячная акция лево-
патриотических сил в честь 100-ле-
тия памяти Ленина, а в Доме союзов 
27 января состоялся светлый памят-
ный вечер. Страна отмечает два важ-
ных юбилея, связанных с именем от-
ца-основателя нынешней Россий-
ской Федерации — Ленина. 

На днях прочитал сообщение: 
«Италия активно обсуждает роль Ле-
нина в истории в дни 100-летия его 
смерти. Ещё раз подтверждая идео-
логическую слабость России, которая 
почти проигнорировала эту дату». 
Про идеологическую слабость — это 
цитата аналитика «Единой России» 
политолога Сергея Маркова. 

В связи с этим советую пересмот-
реть единственную на официальном 
ТВ дискуссию о роли Ленина на Пер-
вом канале. Участвовали лидер КПРФ 
Зюганов и экс-секретарь факультет-
ского парткома КПСС в МГУ, демиург 
проельцинской партии ПРЕС, а ныне 
член руководства «Единой России» 
Никонов. Здесь Геннадий Андреевич 
блестяще разбил антиленинские ар-
гументы и вскрыл многие идеологи-
ческие слабости «партии власти». 

Кстати, идеологические слабости 
«партии власти» в России хорошо 
видны на фоне ленинских торжеств. 
В связи с этим хочется высказать 
ряд замечаний. 

Например, в связи с 80-летием 
освобождения города Ленина от фа-
шистской блокады вдруг официаль-
но выяснилось, что «нацисты… вое-
вали не с политическим режимом 
или идеологией». 

Не согласен. Стремясь захватить 
нашу территорию и наши ресурсы, 
поработить наш народ, прежде всего, 
конечно же, нацисты атаковали сами 
устои нашей цивилизации, наши 
фундаментальные ценности. 

Так, нацисты многократно заявля-
ли о своей «освободительной мис-
сии» — избавлении мира от скверны 
Советов и коммунизма. Первыми, 
кого уничтожали нацисты, были, по-
мимо евреев, комиссары, коммуни-
сты и комсомольцы. А зачем наци-
сты потратили столько сил на уни-
чтожение Ленинграда? Его было ре-
шено стереть с лица земли как оплот 
и родину большевизма, то есть на-
цисты не хотели его никак «исполь-
зовать». И этот факт сразу делает 
очень слабой политологической 
конструкцией безыдейное объясне-
ние смысла борьбы наших предков с 
нацизмом, а также подвига ленин-
градцев. 

Конечно, нацисты воевали и за ре-
сурсы, и за территории тоже. Но пер-

вична была всё же идеология. И в 
организованной немецко-фашист-
скими захватчиками русской плахе 
— геноциде русского народа и в 
еврейском холокосте — геноциде 
еврейского народа, прежде всего бы-
ли идеологические мотивы расового 
превосходства над унтерменшами. 
Очень близкие, кстати, нынешнему 
отрицанию всего русского и русских 
на Западе. 

Всевозможные проявления идео-
логической немощи нынешней «пар-
тии власти», прежде всего, мешают 
нам быстро и победно завершить 
противостояние с 56 западными 
странами на Украине, защитить Рус-
ский мир и осуществить процесс рус-
ской реконкисты. 

Замечу: и Ленин после нашествия 
14 стран Антанты, и Сталин после 
гитлеровского нашествия объеди-
нённой нацизмом Европы спустя два 
года уже добились решительного пе-
релома в пользу России. 

В следующем месяце — два года с 
начала СВО. Вы сами можете срав-
нить позиции России и результаты 
отражения агрессии спустя два года 
хоть при Ленине в 1919—1920 годах, 
хоть при Сталине в 1943—1944 годах. 

Да мы всё разгребаем последствия 
предательства горбачёвско-ельцин-
ской «элитки», поверившей в запад-
ные сказки про конвергенцию со-
циализма и капитализма, в общую 
Европу от Лиссабона до Владиво-
стока. Обманутая западными парт-
нёрами антисоветская и постсовет-
ская «элитка» очень желала мини-
мизировать историческую миссию 
России. Она видела себя лишь 
«управляющей туземцами» в экс-
СССР от глобальных ТНК с правом 
допуска на остров удовольствий 
имени греховода Эпштейна. К сожа-
лению, мы от властей предержащих 
только и слышим последние три-
дцать лет стоны: нас обманули, нам 
обещали за то, что станем вашими, 
буржуинскими… 

Почитайте опубликованные рабо-
чие дневники Брежнева или записки 
Ленина или Сталина. Вы не найдёте 
там такого рода причитаний про 
«нас обманули». Чтобы партнёры не 
обманули, не надо было, говоря сло-
вами Есенина, «задрав штаны бе-
жать» за… «вашингтонским обко-
мом», которому раболепно за стек-
лянные бусы и возможность поси-
деть в европейском предбаннике пе-
редали управление Россией и вели-
ким славянским кордоном в Восточ-
ной Европе, сформированным после 
Великой Победы. 

Возвращаясь к идеологическим 
смыслам прошедшего ленинского 
юбилея, хочу ещё раз напомнить про 
другие идеологические слабости ны-
нешней «партии власти», побо-
явшейся Ленинской памятной даты. 

Прежде всего в обществе имеет 

шанс сохранить своё доминирование 
та политическая сила, которая пред-
ставляет свой образ будущего. А об-
раз будущего России без опоры на 
идеи Ленина невозможен. Почитайте 
статью «Ленин и ленинизм сегодня 
и послезавтра» мирсистемщика Вал-
лерстайна: «К 2050 году Ленин для 
России неизбежно окажется цент-
ральной фигурой ХХ столетия». По-
тому что Ленин — это не о прошлом. 
Ленин — это о будущем. И в будущее 
он показал нам триединый путь. 

Первый. Ленин — это путь соци-
альной справедливости, путь торже-
ства труда над капиталом. Социаль-
ная справедливость — это самая вос-
требованная ценность, которую раз-
деляет русский народ. Это требова-
ние — нерв нынешнего общества, 
которое сформировалось после ель-
цинских реформ и 20 с лишним лет 
современной несправедливой поли-
тики с однопроцентным ростом ВВП 
при семимильных шагах наших со-
циалистических соседей — от Китая 
до Вьетнама. 

Чаяния справедливости — ключе-
вое и у Ленина, и у русского народа, 
как бы представители «Единой Рос-
сии» ни шарахались от этой пробле-
мы, голосуя против инициатив КПРФ 
о Пушкинском дне русского языка, о 
повышении нынешних микроскопи-
ческих студенческих стипендий и 
пенсий «детей войны», требований 
прекратить жирование ростовщиков 
и олигархии. 

Прямо по Ленину даёт свежий про-
гноз президентское Агентство стра-
тегических инициатив: «Низкая ле-
гитимность крупного капитала и не-
дофинансирование социальной сфе-
ры создают долгосрочные угрозы для 
целостности российского общества». 

Второй аспект пути Ленина, без 
которого невозможно формирование 
образа будущего, — это путь восста-
новления суверенитета нашей стра-
ны. Напомню: в период Гражданской 
войны интервенты и сепаратисты 
насоздавали десятки квазигосу-
дарств. 

Вот цитата: «В действительности 
Украина — это дело моих рук, а вовсе 
не плод сознательной воли русского 
народа». Это историческое заявле-
ние генерала Гофмана, начальника 
штаба Восточного фронта герман-
ского рейха. Он заключил договор о 
признании сепаратистской УНР 
после того, как большевики начали 
восстановление государственного 
единства: провозгласили Советскую 
власть на Украине в Харькове и взяли 
Киев. Кстати, цена австро-немецкой 
поддержки сепаратистов весьма 
символична. За помощь в борьбе с 
Советами, восстанавливающими 
единое российское государство, се-
паратисты заплатили интервентам 
миллионом тонн зерна и 400 млн 
штук яиц. Как всё повторяется! 

Хорошо, что ныне ленинский путь 
восстановления подлинного сувере-
нитета — вновь цель для нашего го-
сударства. Да, уже Путин вынужден 
говорить о развёртывании нацио-
нально-освободительной борьбы. Но 
она невозможна на идеологической 
основе потакания интересам олигар-
хии. Именно здесь опять маячит 
призрак предательства элиты сродни 
тому, что не был купирован ни во 
времена Василия Шуйского и лже-
дмитриев, ни при Павле Первом, ни 
при Николае Втором, ни в горбачёв-
ский период. 

Как символ этого предательства — 
восстановление памятников пред-
ставителями колониальной адми-
нистрации тех или иных захватчи-
ков: от германо-австрийских до аме-
рикано-английских и японских. У 
них на услужении были все ваши 
«герои» в кавычках — от Колчака до 
Врангеля, от Деникина до Краснова. 
Вы пытаетесь воспользоваться исто-
рическим опытом проигравших и 
тем самым тянете страну от столь 
желанной всеми победы. 

Ну и третий аспект ленинского пу-
ти в будущее — это русский путь. Ес-
ли бы Ленина и Советскую власть не 
поддержали русский рабочий, рус-
ское крестьянское большинство, то 
никакой бы победы Советской вла-
сти с её модернизационным рыв-
ком, коллективизацией в деревне и 
культурной революцией не было. 
Форма Советской власти — исконно 
русская. Если бы не это, никогда па-
ра сотен тысяч большевиков не по-
вели бы за собой двухсотмиллион-
ный народ. 

Тут Изборский клуб предлагает об-
суждать мировоззренческий канон 
для системы образования и гос-
управления. В условиях, когда «пар-
тия власти» уклоняется от дискуссий 
по идеологии, я бы поддержал пред-
ложение «изборцев», известного 
православного публициста Анатолия 
Степанова начать хотя бы с принци-
пов, по которым есть национальное 
согласие. И в рамках принципа не-
прерывности и преемственности 
русской истории и принципа «Россия 
как самодостаточное государство-
цивилизация» вполне органично 
смотрится ленинское наследие, его 
триединый путь в русское будущее: 
социальная справедливость, примат 
интересов труда над капиталом, вос-
становление национально-госу-
дарственного суверенитета и само-
бытный социалистический русский 
путь и рывок в будущее. 

Хорошо, что у нас в Думе возмож-
ны идеологические споры. Давайте 
спорить о Ленине, об уроках СССР, о 
Российской империи, о нашем ци-
вилизационном пути. Без этого нам 
не выковать идеологическое оружие 
для грядущей победы и возрождения 
исторической России.

Выступление Сергея ОБУХОВА от фракции КПРФ 
на заседании Госдумы 30 января

Цветы основателю ЛНР

Прошло семь лет с трагического момента, когда перестало биться сердце 
основателя Луганской народной республики Валерия Дмитриевича Болотова, 
пламенного борца за воссоединение Донбасса с Российской Федерацией.

В алерий Дмитриевич был истинно рус-
ским, горячо любящим Россию челове-
ком. Он всегда оставался моральным 

авторитетом для земляков, неизменно стоял 
на страже интересов народа и был готов к 
самопожертвованию ради блага Родины. 
Преданность принципам справедливости 
сделала его сознательным и непоколебимым 
защитником прав и свобод своих соотече-
ственников. Валерий Болотов был настоя-
щим коммунистом. Посмертно ему присвое-
но звание Героя Луганской народной рес-
публики. 

В сентябре 2020 года в центре города был 
открыт бюст Валерия Болотова. 

Традиционно 27 января партактив ЛНР со-

бирается у бюста Героя для того, чтобы отдать 
дань памяти лидеру народной республики.  

Пришли сюда комсомольцы и коммунисты 
и в этом году. Перед собравшимися выступили 
первый секретарь Луганского рескома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ в Народном со-
вете ЛНР Игорь Гуменюк, заместитель предсе-
дателя Народного совета ЛНР, второй секре-
тарь Луганского рескома КПРФ Александр Ер-
моленко, первый секретарь Луганского реско-
ма ЛКСМ РФ Борис Лисицын и комсомолец, 
ученик школы №25 Иван ЛЮБЧЕНКО. 

 
q Вечная память Герою русского народа и 
славному сыну луганской земли Валерию 
Дмитриевичу Болотову!

Как мы уже неоднократно 
писали, расходы феде-
рального бюджета на 

субсидирование ипотеки рас-
тут как снежный ком и в на-
стоящее время исчисляются 
сотнями миллиардов рублей в 
год. В частности, в статье «Пол-
триллиона на пузырь» («Прав-
да», №108 от 5.10.2023) мы 
приводили несложный расчёт, 
согласно которому, даже если 
бы выдачи субсидируемой 
ипотеки полностью прекрати-
лись прямо в тот момент, то по 
уже действующим кредитам 
государство в 2024 году вы-
платило бы банкам как мини-
мум 600 млрд рублей. В статье 
«Чем заменить льготную ипо-
теку» («Правда», №126 от  
17.11.2023) мы ещё раз обосно-
вали эту оценку, проведя рас-
чёт несколько иным способом.  

Отметим, что объявленное 
в декабре уменьшение раз-
мера компенсации банкам на 
1 процентный пункт (из-за 
которого банки с начала года 
стали брать комиссию с за-
стройщиков — см. «А банки-
рам всё мало…», «Правда», 
№7 от  25.01.2024) касается 
только новых кредитов и по-
этому не влияет на нашу 
оценку, поскольку мы делали 
расчёты для случая досроч-
ного прекращения выдач суб-
сидируемой ипотеки «прямо 
сейчас». А поскольку, как те-
перь уже ясно, этот случай не 
реализовался и все програм-
мы господдержки ипотеки 
продолжат действовать как 
минимум до 1 июля, то и рас-
ходы государственного бюд-
жета окажутся ещё выше. 

Насколько выше? Послуша-
ем нашего президента. В ми-
нувший вторник, 23 января, 
на встрече с участниками и 
победителями семейных кон-
курсов Путин, отвечая на во-
прос о возможности распро-
странения программы семей-
ной ипотеки на вторичное 
жильё, сказал следующее (ци-
тируем по kremlin.ru): «Здесь 
вопрос даже не в деньгах — 
хотя деньги тоже важны, — 
потому что с увеличением 
ключевой ставки расходы 
бюджета на субсидирование 
льготных ипотек возрастают. 
Они у нас в этом году, по дан-
ным минфина, вырастут в два 
раза — до триллиона рублей». 

Триллион рублей — это ожи-
даемые расходы на субсиди-
рование ипотеки в 2024 году в 
предположении, что програм-
мы субсидирования, как и пла-
нировалось, будут действовать 
до середины этого года. Если 
же они будут продлены и даль-
ше, то расходы окажутся ещё 
больше — причём не только в 

этом году, но и на много лет 
вперёд. К сожалению, очень 
похоже, что всё к этому идёт.  

Так, на уже упомянутой 
встрече Путин по сути обе-
щал, что по крайней мере од-
на из двух основных про-
грамм субсидирования ипо-
теки — семейная ипотека под 
6% — будет продлена и после 
1 июля. «Здесь важно, чтобы 
эта программа была как ми-
нимум продолжена, продол-
жена льготная семейная ипо-
тека под 6%. И вот это мы 
точно сделаем», — сказал Пу-
тин (цитируем по kremlin.ru).  

Обратите внимание: здесь 
ничего не сказано про моди-
фикацию условий семейной 
ипотеки в пользу большей ад-
ресности, необходимость ко-
торой признают теперь не 
только все чиновники, но даже 
и прямые бенефициары про-
грамм субсидирования ипоте-
ки. Например, представитель 
ВТБ, который недавно пред-
ложил вернуть прежний, боль-
ший, размер субсидий банкам 
по ипотеке с господдержкой 
(см. указанную выше статью 
«А банкирам всё мало…»), в 
том же выступлении призвал 
сделать эти программы более 
адресными. Но, похоже, пре-
зидент думает иначе, и ника-
кой большей адресности в 
этих программах ожидать не 
стоит; субсидируемая ипотека 
останется массовой, а значит, 
пузырь на рынке жилой не-
движимости так и не сдуется.  

Обратите также внимание 
на формулировку «как мини-
мум продолжена». А что тогда 
«как максимум»? Ещё больше 
расширена? Вы скажете, что 
это абсурд и «этого не может 
быть, потому что этого не мо-
жет быть никогда». И ошибё-
тесь! На самом деле в этом 
нет ничего невозможного. 
Ведь такое уже было. Когда 
программы субсидируемой 
ипотеки продлевали в про-
шлый раз (это было год на-
зад), все тоже ожидали, что 
их условия ужесточатся и они 
станут более адресными. Но 
президент Путин тогда фак-
тически единолично (при 
поддержке лишь прямых вы-
годоприобретателей субсиди-
руемой ипотеки — застрой-
щиков и банкиров) решил 
иначе: программа льготной 
ипотеки была сохранена поч-
ти без изменений, а програм-
ма семейной ипотеки была 
даже расширена, причём кар-
динальным образом (см. 
«Подсели как на иглу», «Прав-
да», №143 от 22.12.2022).  

Так что не надо думать, что 
сказанное Путиным — это 
просто предвыборное обеща-
ние кандидата в президенты, 
которое после выборов будет 
если и не забыто полностью, 
то сильно скорректировано 
(мало ли популистских и без-
ответственных предвыбор-
ных обещаний раздают кан-
дидаты на выборах всех уров-
ней и во всех странах?). В дан-
ном случае это обещание со-
вершенно серьёзное.  

Отметим также, что про 
вторую основную программу 
— льготную ипотеку на ново-
стройки под 8% — ничего ска-
зано не было. Но это совер-
шенно не означает, что от неё 
откажутся. О льготной ипоте-

ке для всех под 8% речь в этот 
раз не зашла просто потому, 
что эта тема была далека от 
темы мероприятия — встречи 
с семьями. Поэтому совершен-
но нельзя исключать, что и 
эта программа будет продле-
на, пусть и в несколько скор-
ректированном виде. 

Теперь посмотрим, в какую 
сумму обойдётся нашему бюд-
жету решение о продлении 
субсидирования ипотеки? Со-
ответствующий запрос РБК 
направил в минфин и получил 
такой ответ: «дополнительные 
бюджетные средства на 2024—
2026 годы на продление льгот-
ных ипотечных программ со-
ставят около 1 трлн руб.». 

Обратите внимание: этот 
триллион рублей на три года 
— это дополнительные расхо-
ды, то есть расходы государст-
ва на субсидии только по тем 
кредитам, которые будут вы-
даны после 1 июля. Чтобы 
оценить общие расходы госу-
дарства на субсидирование 
ипотеки, эти дополнительные 
расходы надо будет приба-
вить к расходам на компенса-
ции по ранее выданным кре-
дитам, которые, как было ска-
зано выше, по итогам одного 
только 2024 года оцениваются 
в триллион рублей.  

Итак, цена вопроса о про-
длении субсидируемой ипо-
теки — триллион рублей на 
ближайшие три года. Много 
это или мало? 

Для сравнения возьмём 
бюджет какого-нибудь регио-
на или муниципалитета; пусть 
это будет Самарская область. 
Расходная часть областного 
бюджета на 2024—2026 годы 
составляет соответственно 278 
млрд, 250 млрд и 256 млрд 
рублей, что в сумме даёт 784 
млрд рублей за три года. То 
есть дополнительные расходы 
федерального бюджета, воз-
никающие в случае продления 
программ субсидирования 
ипотеки, значительно превы-
сят весь бюджет Самарской 
области — довольно крупного 
и богатого региона, занимаю-
щего 11-е место в стране по 
численности населения (3,14 
млн человек) и 10-е место в 
рейтинге регионов по каче-
ству жизни за 2023 год.  

Отсюда возникает есте-
ственный вопрос: может быть, 
этот триллион рублей было бы 
полезнее направить на что-то 
другое — например, на под-
держку наиболее нуждающих-
ся регионов? Такая дотация 
помогла бы значительно улуч-
шить качество медицины в ре-
гионах, обеспечить дополни-
тельным оборудованием шко-
лы, починить находящиеся в 
плачевном состоянии дороги 
регионального значения и 
сделать ещё очень много всего 
полезного для простых граж-
дан. Ведь, как мы видим, в 
масштабах регионов это очень 
значительные средства. 

Да и жилищную проблему 
на эти деньги можно было бы 
решать куда эффективнее: на-
пример, возводить муници-
пальное жильё и давать его 
наиболее нуждающимся (тем 
же многодетным семьям) на 
условиях льготной аренды.  

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Ещё триллион 
на пузырьНа минувшей неделе 

президент Путин вы-
сказался за сохранение 
семейной ипотеки и 
после 1 июля; по сути 
он дал обещание, что 
это будет сделано. Спу-
стя несколько дней 
минфин опубликовал 
свою оценку дополни-
тельных расходов фе-
дерального бюджета в 
случае продления основ-
ных программ субсиди-
рования ипотеки. Циф-
ра оказалась внуши-
тельной — 1 трлн руб-
лей дополнительных 
расходов на три года.
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ВАШИНГТОН. Комитет по 
внутренней безопасности па-
латы представителей США про-
голосовал за импичмент главы 
министерства внутренней без-
опасности Алехандро Майор-
каса, который «систематически 
отказывался выполнять зако-
ны, принятые конгрессом, на-
рушал доверие законодателей 
и американского народа». Если 
импичмент одобрят полный со-
став палаты представителей и 
сенат, то Майоркас станет пер-
вым за почти 150 лет полити-
ком в стране, отстранённым от 
должности таким образом. До 
этого импичмент был предъ-
явлен в 1876 году военному 
министру Уильяму Белкнапу. 

 
ИСЛАМАБАД. Бывший 

премьер-министр Пакистана, ли-
дер партии «Движение за спра-
ведливость» (ДС) Имран Хан и 
его жена Бушра Биби пригово-
рены к 14 годам тюремного за-
ключения по делу о коррупции, 
связанному с продажей ценно-
стей, хранившихся в государст-
венной сокровищнице Тошаха-
на. Осуждённым также запрети-
ли занимать какие-либо гос-
должности в течение 10 лет и 
наложили штраф в размере 787 
млн рупий (около 2,8 млн дол-
ларов). Вердикт огласили за во-
семь дней до всеобщих выборов 
в стране, назначенных на 8 фев-
раля, в которых ДС участвует 
без своего председателя. 

 
ВАРШАВА. Премьер-ми-

нистр Польши Дональд 
Туск пригрозил президенту стра-
ны Анджею Дуде  досрочными 
парламентскими выборами. 
Польский лидер пока не подпи-
сал принятый сеймом закон о 
бюджете и планирует направить 
его на рассмотрение в Консти-
туционный суд (КС). В ответ Туск 
заявил, что может поднять в за-
конодательном органе вопрос о 
внеочередных выборах, если 
президент и КС не утвердят 
главный финансовый документ 
страны и «сделают невозмож-
ной выплату людям денег».   

По сообщениям информагентств 
подготовила Алёна ДУНАЕВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

…В 2013 году соци-
альные работники слу-
чайно обнаружили тело 
74-летней жительни-
цы Роттердама, умер-
шей в своей квартире в 
2003-м. «Никому не бы-
ло до этого дела, — ци-
тирует Акселя Диза, 
пресс-секретаря мини-
стерства здравоохра-
нения Нидерландов, 
агентство «Рейтер». — 
Шоком явился тот 
факт, что в огромном 
городе кто-то может 
исчезнуть и в течение 
десяти лет никто да-
же не спохватится». 

 

С толь вопиющий случай 
побудил роттердамские 
власти разработать 

спецплан по борьбе с одино-
чеством — впервые в Европе. 
Теперь документ принят к ис-
полнению по всей стране. 
Серьёзно к проблеме стали 
относиться и в других госу-
дарствах Старого Света. В 
2018 году тогдашний премь-
ер-министр Великобритании 
Тереза Мэй даже назначила 
первого в истории министра 
по вопросам одиночества.  

По определению Евроко-
миссии, изучавшей ситуацию 
в странах евросообщества, 

«одиночество — это непри-
ятное чувство, вызванное ма-
лочисленностью и/или низ-
ким качеством социальных 
связей». Одной из преград, 
встретившей экспертов в про-
цессе выявления масштаба 
феномена, явилась скудность 
сравнительных данных. Кро-
ме того, одиночество — субъ-
ективное ощущение, на кото-
рое сильное влияние оказы-
вают возраст человека или 
культурные особенности 
страны проживания. К тому 
же первые исследования про-
водились относительно не-
давно, а потому проследить 
динамику процесса сложно. 

По информации Евроко-
миссии, одиночество затра-
гивает 7% взрослого населе-
ния Старого Света. Как утвер-
ждают эксперты, жители на 
востоке и юге Европы чаще 
испытывают чувство покину-
тости, нежели на западе и се-
вере. Особенно острая ситуа-
ция сложилась в Италии, Ни-
дерландах и во Франции. В 
ходе соцопросов в этих стра-
нах выявилось наибольшее 
число людей, которым не у 
кого попросить помощи или 

не с кем обсудить личные во-
просы. 

Считается, что проблема 
одиночества усугубляется в 
старшей возрастной группе. 
По мнению британской экс-
пертной компании «Эйдж 
ЮК», именно пожилые нахо-
дятся в зоне риска — во мно-
гом в связи с выходом на пен-
сию и прекращением работы. 
Другой причиной является 
потеря связи с детьми. 

В Великобритании одино-
чество испытывают 1,4 мил-
лиона человек старше 50 лет, 
но статистические данные 
показывают: другие возраст-
ные группы ещё более под-
вержены этому чувству. Так, 
исследование, проведённое в 
Германии, выявило: наибо-
лее серьёзно проблема выра-
жена у молодых мужчин. 
Правда, в стране растёт и 
число женщин, жалующихся 
на затерянность. 

«Многие социальные ини-
циативы, как правило, пред-
назначены для пожилых лю-
дей. В нашем сознании засел 
стереотип, согласно которому 
пожилой человек обязательно 
хрупкий и одинокий. Но не-

понятно, почему мы считаем, 
будто наша старость станет 
сильно отличаться от осталь-
ных периодов жизни?» — рас-
суждает Джудит Меркис, ос-
новательница организации 
по борьбе с одиночеством 
«Лоунлинесс ин Юроп».  

Кстати, распространение 
одиночества среди молодых 
подтверждают и российские 
данные. Исследования Рос-
стата показывают: это чув-
ство испытывает 27% насе-
ления РФ. Причём потерян-
ными и ненужными себя ча-
ще всего ощущают предста-
вители младших возрастных 
категорий и те, кто не со-
стоит в браке. 

По мнению учёных, в груп-
пе риска находятся люди со 
слабым здоровьем и неболь-
шим достатком. Например, 
авторы российского доклада 
установили: чувство покину-
тости в группе респондентов, 
имеющих низкие доходы, в 
полтора-два раза превышает 
аналогичные показатели у 
более состоятельных опро-
шенных.  

Как отмечает Джудит Мер-
кис, главные причины изоля-

ции — характер и присущая 
человеку способность к об-
щению. «Социально объеди-
няющие институты, вроде 
церкви или школы, остались 
в прошлом, на их место при-
шла установка на производи-
тельность труда, — цитирует 
главу «Лоунлинесс ин Юроп» 
агентство Би-Би-Си. — Раз-
рыв между теми, кто работает 
и зарабатывает, и теми, у кого 
нет финансовых средств, уве-
личивается. Вместе с ним рас-
тёт чувство покинутости». 

С позицией Меркис согла-
сен и директор британской 
«Кампании по противостоя-
нию одиночеству» (КПО) Ро-
бин Хьюингс, обращающий 
внимание на то, что человек 
больше всего рискует остать-
ся один во время главных 
жизненных этапов. «Если вы 
переезжаете ради новой ра-
боты или получения образо-
вания, ваша жизнь, естествен-
но, круто изменится. Особен-
но это касается молодёжи, по-
скольку она чаще всех осталь-
ных кочует с места на место и 
теряет связь с прежним окру-
жением», — объясняет 
Хьюингс. 

Ещё одним фактором оди-
ночества может явиться рож-
дение ребёнка, часто приво-
дящее к изоляции родителей. 
Интернет и социальные сети 
превратились в палку о двух 
концах: ведь там люди ста-
раются показать свою жизнь 
с лучшей стороны. Попытка 
сравнения себя с другими 
способна вызвать острое чув-
ство одиночества, заявил ди-
ректор КПО, отметив, что, с 
другой стороны, современ-
ные технологии как раз по-
могают поддерживать отно-
шения или заводить новые. 

Новогодние праздники — 
наиболее опасная пора для 
людей, находящихся в зоне 
риска, однако эксперты под-
чёркивают: это отнюдь не се-
зонная проблема. «Мы осо-
бенно беспокоимся о том, что 
останемся одни в Рождество, 
— сказал Хьюингс. — Но, по 
нашим сведениям, люди ещё 
сложнее переживают период 
летних каникул, когда все 
разъезжаются на отдых». 

По мнению Меркис, не-
обходимо побуждать людей 
работать над своими соци-
альными связями и быть 

чувствительнее к окружаю-
щим, а также учить моло-
дёжь общаться. «Мы застав-
ляем молодых людей зани-
маться математикой и ино-
странными языками, но со-
вершенно не прививаем им 
навыки общения», — считает 
основательница «Лоунлинесс 
ин Юроп». Кстати, дополни-
тельную опасность, уверена 
Меркис, представляют ин-
тернет-услуги вроде достав-
ки еды или онлайн-магази-
нов, из-за которых у челове-
ка исчезает необходимость 
выйти из дома и контакти-
ровать с другими людьми. И 
если в период режима само-
изоляции, введённого боль-
шинством государств во вре-

мя пандемии COVID-19, вир-
туальные покупки помогли 
многим выжить, то после за-
вершения коронакризиса 
лишь усугубили проблему 
одиночества. 

«Начните с образования, 
продумайте строительство 
нашего общества, городов 
таким образом, чтобы в бу-
дущем у нас сохранилась по-
требность общаться, — при-
зывает Меркис. — Иначе, ес-
ли мы все запрёмся в квар-
тирах, перейдём на дистан-
ционную работу, то един-
ственными, кого мы увидим, 
окажутся курьер «Амазон» 
или разносчик пиццы». 

 
Елена МОРОЗОВА.

Диагноз — одиночество

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

Плоды больного 
воображения 

 
Изнывая от тоски и скуки в глубоком тылу, тиктокеры-экстремисты из 

«полка Калиновского», воюющего в составе ВСУ, отправились в турне по горо-
дам и весям Польши, Чехии, Германии и Литвы с хвастливыми стендапами о 
себе, любимых, чтобы напомнить забугорной публике о своём безрадостном 
существовании и пошарить в её карманах.

П ервым пунктом остановки заезжих га-
стролёров стала любимая Варшава — 
родная обитель для «политэмигрантско-

го» сброда. Встреча с главарём «калиновцев»  
Д. Прохоровым и его замом В. Кабанчуком про-
ходила в «Белорусском доме», открытом почти 
четыре года назад на деньги польского прави-
тельства для организации подрывной работы 
беглых предателей в покинутом Отечестве. 
После схожей сходки, состоявшейся в конце но-
ября в Киеве, когда в Сеть были слиты аудиоза-
писи устроенных там базарных склок, на этот 
раз решили не рисковать и изъять у участников 
их мобильные телефоны. 

В небольшой зал набилось около 120 ротозеев, 
решивших поглазеть на клоунов в камуфляже. 
На почётном месте в первом ряду — 79-летний 
светоч белорусских националистов З. Позняк со 
своим соратником по экстремистской шарашке 
«Вольная Беларусь» П. Усовым. Началось действо 
с традиционной нацистской кричалки «Жыве 
Беларусь!», исполненной невменяемым хором. 

Без лишней лирики Д. Прохоров сразу обо-
значил перед зрителями цель визита: «С самого 
начала своего существования полк Калиновского 
зависит от поддержки… Кто-то пришёл к нам 
добровольцем, кто-то помогает финансово… 
Благодаря нам мир научился разделять белору-
сов на настоящих и провластных тараканов». 

К спичу шефа присоединился В. Кабанчук, 
показательно отметивший, что «полк Калинов-
ского — это народный проект», финансируемый 
«не фондами, а белорусским народом». Конкре-
тизировать его представителей замкомандира 
«калиновцев» ожидаемо не стал, зато деловито 
порассуждал о «будущих войнах в эпоху гло-
бальной нестабильности» и необходимости «на-
циональных вооружённых сил», готовых к «са-
мым радикальным вариантам». 

Видя непонимающие взгляды в зале, Д. Про-
хоров уточнил: «Нас ждёт война в долгую. Нель-
зя расслабляться!» Однако сей пассаж, оказав-
шийся скоротечным эпилогом выступления 
главного тиктокера «калиновцев», ещё больше 
запутал пытливую публику. Дальше пошли во-
просы от неё. 

Маргиналов интересовало, почему диванные 
борцы с «режимом Лукашенко» не «проводят 
диверсионные операции на территории Бела-
руси по примеру Русского добровольческого 
корпуса, совершившего несколько вылазок 
вглубь российского тыла». В. Кабанчук самора-
зоблачительно признался, что «полк является 
частью ВСУ и не самостоятелен в своих реше-
ниях». А отсутствие «диверсионных операций» 
бравый вояка объяснил не трусостью малочис-
ленных головорезов, а нежеланием «скомпро-
метировать Украину обвинениями в её агрес-
сии». К тому же «вылазка на территорию Бела-
руси будет открытием второго фронта», а «ка-
линовцам» «это пока не нужно». «Полк» дей-
ствительно создавали не для того, чтобы воевать 
(по крайней мере в интернете), а чтобы выко-

лачивать из дурачков немалые пожертвования 
на обещанный им когда-нибудь «освободитель-
ный поход». 

Что касается исхода недобитых бойцов из 
«полка», то, по словам Д. Прохорова, это связано 
с «конфликтами между людьми в большом кол-
лективе», а не из-за «недоверия к руководству», 
о чём на каждом углу охотно рассказывают 
ушедшие. На многочисленные обвинения в кор-
рупции и мошенничестве, а также негативные 
комментарии в соцсетях, исходящие от бывших 
горе-штыков, начальство недополка никак не 
реагирует, поскольку опровергнуть их не в со-
стоянии, да и времени на это у опытных режис-
сёров-постановщиков тыловых батальных сцен 
попросту нет. 

Неудивительно, что и к выборам командира 
«калиновцев» тиктокеры, любящие взахлёб по-
кричать о «демократических ценностях», отно-
сятся резко отрицательно. Доморощенных ра-
тоборцев, как и примкнувшего к ним историче-
ского пораженца З. Позняка, возомнившего себя 
пастырем глупого народца, никогда не интере-
совало мнение большинства. На своём сборище 
выживший из ума дед то и дело задорно отпус-
кал в адрес Д. Прохорова и В. Кабанчука одоб-
рительные реплики. Махровым националистам 
по нраву репрессивный радикализм в духе бан-
деровщины и пиночетовщины, хотя растатуи-
рованные нацистской символикой «спасители» 
благодушно и заверили, что расправляться со 
сторонниками «режима Лукашенко» после 
«освободительного похода» не собираются. Од-
нако трагический опыт соседней Украины, ко-
торая является для «калиновцев» образцом для 
подражания, говорит об обратном. 

Зашла речь на театрализованном токовище и 
о тех из них, кто попал в российский плен. Га-
стролёры пообещали вскорости обязательно 
пленить какого-нибудь «важного военного РФ» 
и обменять его на своих потешных служак, де-
лом доказавших свою небоеспособность. Учи-
тывая, что почти за два года «калиновцам» так 
и не удалось никого пленить в ТикТоке и глубо-
ком тылу, выполнить обещанное будет по-
прежнему нереально. 

Отвечая после двухчасового шоу на вопросы 
«независимых СМИ», Д. Прохоров снова под-
твердил главную цель своего турне по ЕС — «по-
иск валюты и человеческих ресурсов». Причём 
если получить первое «не так и сложно», то со 
вторым — полная безнадёга. Мотивировать лю-
дей умирать за чужие интересы вожакам недо-
полка пока не удаётся. И не удастся. Ибо предло-
жить пушечному мясу, кроме эфемерной по-
смертной славы или инвалидности, новоявлен-
ным фюрерам больше нечего. А вот монетизи-
ровать плоды своего больного воображения пока 
ещё худо-бедно получается. Значит, не за горами 
и вояж в США, где можно затем успешно осесть 
с туго набитыми карманами, скажем, на берегах 
солнечной Флориды. 

Леонид КАЙДАНОВСКИЙ.

Э то жуткое откровение 
прозвучало из уст ректо-
ра Молдавского госу-

дарственного университета 
Игоря Шарова. Согласно его 
прогнозу, в 2030 году в Молда-
вии будет всего 18 тысяч сту-
дентов. Это втрое меньше, чем 
в 2024 году, и в 7 раз меньше, 
чем 16 лет назад. Учиться неко-
му! Республика в глубокой де-
мографической яме. 

Над Молдавией нависла ре-
альная угроза самого существо-
вания государства. Но вместо 
того чтобы спасать республику, 
власти пошли по пути попу-
лизма и заботятся об увеличе-
нии числа иностранных сту-
дентов в стране и финансовых 
поступлений в счёт оплаты их 
обучения. Обмен студентами, 
как и обмен опытом, когда речь 
идёт об иностранных сотруд-
никах, — это, конечно, хорошо. 

Действительно, в Молдавии 
сохранились достойные препо-
давательские кадры, воспитан-
ные в лучших традициях со-
ветской системы образования. 
В полной мере использовать 
их потенциал и при этом зара-
ботать существенные средства 
для беднейшей в Европе рес-

публики вполне разумная и ре-
альная стратегия. Но азиатские 
и африканские выпускники 
уедут к себе на родину или в 
«богатые» западные страны. А 
кто же будет работать в Молда-
вии? Откуда возьмутся мест-
ные специалисты, если не ста-
нет молдавских студентов? 

Либеральные демагоги и 
пропагандисты утверждают, 
что молдавские юноши и де-
вушки предпочитают получать 
образование в европейских 
или российских вузах. Но это 
— лицемерие и передёргива-
ние фактов. Нынешние вы-
пускники молдавских школ 
практически не знают русско-
го языка и воспитаны в тради-
циях откровенной русофобии, 
поэтому лишь единицы из них 
хотят и могут поступить в вузы 
РФ. А оплатить обучение де-
тей из собственного кармана, 
как в странах Европы, так и в 
России, в состоянии лишь 
единицы из молдавских се-
мей. Пожалуй, лишь в Румы-
нии и Польше, которые про-
водят целенаправленную по-

литику по привлечению тру-
доспособной молодёжи на 
ПМЖ, можно встретить до-
вольно крупные сообщества 
студентов-молдаван.  

А в целом правящий режим 
Майи Санду вообще не слиш-
ком-то и заинтересован в том, 
чтобы молдавской молодёжи 
было где учиться. Закрыв в 2023 
году старейшие в стране Аг-
рарный и Тираспольский уни-
верситеты, власти взялись за 
Университет физкультуры и 
спорта, собираясь ликвидиро-
вать его в наступившем или, в 
крайнем случае, в следующем 
году. К сожалению, приходится 
констатировать тот факт, что 
скоро Республика Молдова ока-
жется вообще без специалистов 
в различных отраслях науки, 
здравоохранении и даже в об-
разовании… В стране станет 
некому учить детей и лечить 
больных. Речи о новых научных 
и технологических разработках 
и изобретениях УЖЕ ДАЖЕ НЕ 
ИДЁТ! 

Леонид АНДРЕЕВ. 
г. Кишинёв.

Вузы пора закрывать!

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

П о данным Националь-
ной администрации  
по туризму Вьетнама, 

 республика обслужила 12,6 
млн иностранных и 108 млн 
внутренних туристов, что на 
57% и 6% больше по сравне-
нию с 2022 годом соответ-
ственно. Общий доход от ту-
ристической деятельности со-
ставил 678 трлн донгов (27,5 
млрд долл.). 

Министр культуры, спорта 
и туризма Нгуен Ван Хунг 
подчеркнул неустанные 
усилия правительства, ми-
нистерств, населённых 
пунктов и предприятий по 
возрождению отрасли после 
пандемии коронавируса, за-
явив, что был принят ряд 
мер, направленных на 
устранение существовавших 
барьеров. По его словам, 
развитие туризма интегри-
ровано в общий курс усилий 
по сохранению и продвиже-
нию ценностей культурного 
наследия. 

Однако сектор по-прежне-
му сталкивается с многочис-
ленными трудностями и вы-
зовами. Число международ-
ных туристов во Вьетнаме по 
сравнению с другими страна-
ми региона восстанавливает-
ся медленнее. 

Министерство культуры, 
спорта и туризма предложи-
ло множество прорывных ре-
шений для ускорения восста-
новления этой важной для 
страны сферы экономики. 
Среди них — краткосрочное 
освобождение от виз тури-

стов из некоторых перспек-
тивных и масштабных рын-
ков, таких как Китай и Ин-
дия, для стимулирования ту-
ристического спроса, а также 
расширение односторонних 
визовых льгот для государств 
с высоким уровнем туристи-
ческих расходов, таких как 
Австралия, Канада, США и 
члены ЕС. 

Подчёркнута необходи-
мость расширения сотрудни-
чества со странами, террито-
риями и международными 
авиакомпаниями для откры-
тия большего количества воз-
душных маршрутов и уве-
личения частоты существую-
щих прямых рейсов между 
ключевыми туристическими 

зонами Вьетнама и крупными 
городами целевых туристи-
ческих рынков. 

Министерство также пред-
ложило внести поправки в За-
кон о зарубежных представи-
тельствах, чтобы разрешить 
создание офисов по продви-
жению туризма на ключевых 
рынках по всему миру. К но-
вым рынкам относятся Севе-
ро-Восточная Азия, Юго-Вос-
точная Азия, Западная Евро-
па, Северная Америка, Ав-
стралия, Индия и Ближний 
Восток, сказал министр Нгуен 
Ван Хунг. 

Кроме того, добавил он, 
необходимо разрабатывать 
брендированные туристиче-
ские продукты и услуги с до-

бавленной стоимостью и вы-
сокой конкурентоспособ-
ностью, а также сосредото-
читься на продвижении циф-
ровой трансформации и раз-
витии человеческих ресур-
сов, обслуживающих инду-
стрию туризма. 

Туристический сектор Вьет-
нама ожидает прорыва в 2024 
году, стремясь полностью вос-
становиться. Он должен при-
нять 17—18 млн гостей из-за 
рубежа, обслужить 110 млн 
внутренних туристов и зара-
ботать 840 трлн донгов в ка-
честве дохода. ВИА. 
q Туристы на пике Фанси-
пан в провинции Лаокай. 

Фото ВИA.

Индустрия туризма 
внесла весомый 

вклад в экономику

В прошлом году в 
регионе Азии и Океа-
нии Вьетнам завоевал 
54 награды на World 
Travel Awards, и это 
высший знак, равный 
«Оскару» в туристи-
ческой сфере. Бренд 
страны на мировой 
туристической карте 
стал ярким пятном с 
точки зрения социаль-
н о - э к о н о м и ч е с к о г о 
восстановления.

АНТИСОВЕТЧИНА

В опреки попыткам доказать об-
ратное, Ленин и его идеи не 
устарели. Лучшее тому под-

тверждение — неравнодушное от-
ношение к ним даже спустя сто лет 
после смерти великого мыслителя и 
революционера. У последователей 
левых идей Ленин по-прежнему вы-
зывает уважение, у противников — 
зубовный скрежет. И эти чувства 
становятся тем острее, чем ярче 
проявляются установленные осно-
воположниками научного комму-
низма закономерности обществен-
ного развития.  

Логично и то, что правящие круги 
постсоветских государств, за исклю-
чением одной Белоруссии, ненавидят 
Ленина. Они видят в нём самого на-
стоящего врага, как будто ленинское 
сердце не перестало биться век на-
зад, как будто он «здесь и сейчас» ру-
ководит борьбой за свержение не-
справедливой и лживой власти. В Ка-
захстане эта злоба проявляется осо-
бенно ярко. Так, переименован по-
следний населённый пункт, носив-
ший имя вождя мирового пролета-
риата, — посёлок Ленинский в Пав-
лодарской области. Новое название 
— Атамекен (Родина) — не ориги-

нально: таких населённых пунктов в 
республике насчитывается с десяток. 

Постановление об этом вступило в 
силу 21 января, когда отмечалось сто-
летие памяти Ленина. Учитывая от-
ношение власти к социализму и со-
ветскому прошлому, это не совпаде-
ние, а циничный расчёт. «Подчище-
ние истории» в Казахстане идёт пол-
ным ходом. Например, в городе Алга 
Актюбинской области недавно были 
переименованы улицы Ленина, Фрун-
зе, Чапаева, Комсомольская. В усло-
виях запрета Коммунистической пар-
тии, слабости и раздробленности ле-
вого движения организованного со-
противления этим действиям правя-
щего класса нет, отдельные же по-
пытки встать на защиту исторической 
правды жестоко караются.  

В августе прошлого года в городе 
Алтай Восточно-Казахстанской обла-
сти был снесён памятник Ленину. 
После того как жители стали выска-
зывать возмущение, местные власти 
поспешили обвинить во всём рабо-
чих: те, дескать, действовали непро-
фессионально, а монумент всего 
лишь планировали отправить на ре-
ставрацию. 

Сбив накал отговорками, чиновни-
ки и не думают восстанавливать па-
мятник. Более того, в городе был 
устроен показательный судебный 
процесс над 43-летней жительницей, 
«посмевшей» выразить возмущение 
сносом монумента. «Не вами был по-
ставлен Ленин и не вам его убирать, 

тем более таким способом», — напи-
сала она комментарий в одной из  
соцсетей под видео с низвергнутой 
статуей.  

Кроме того, женщина выразила 
мнение, что рано или поздно Вос-
точный Казахстан объединится с Рос-
сией. Данное высказывание послу-
жило предлогом для обвинения в… 
«тяжком преступлении против основ 
конституционного строя и безопас-
ности государства». Жительнице вме-
нили нарушение статьи «Пропаганда 
сепаратизма в группе лиц с исполь-
зованием СМИ». 

 

П о версии следствия, придержи-
вающаяся «идеи воссоздания 
Советского Союза» женщина 

руководствовалась «преступным 
умыслом, направленным на пропа-
ганду нарушения неприкосновенно-
сти и неотчуждаемости территории 
Республики Казахстан либо дезинтег-
рации государства». «Обвиняемая, 
действуя умышленно, создавая прак-
тическую основу для инициирования 
сепаратизма представителями рус-
ской национальности… тем самым 
формируя у пользователей социаль-
ной сети сомнения в унитарности и 
целостности государства, открыто вы-
разила убеждение, влекущее полити-
ческие и социальные риски», — также 
говорится в обвинении. 

Вердикт суда — пять лет лишения 
свободы. Правда, учитывая, что «пре-
ступница» воспитывает одна двух не-

совершеннолетних детей, судьи от-
срочили исполнение наказания. Что ж, 
прекрасный пример «гуманизма» вла-
стей, которые не устают повторять о 
«тоталитарном СССР» и «демократи-
ческом суверенном Казахстане»! 

Страх перед коммунизмом и нена-
висть к нему характерны и для руко-
водителей других стран. В Таджики-
стане уже много лет продолжается 
демонтаж памятников и снос наибо-
лее выдающихся сооружений совет-
ской архитектуры. В Душанбе, к при-
меру, уничтожены здания Централь-
ного Комитета Компартии Таджик-
ской ССР, Государственного русского 
драматического театра имени В. Мая-
ковского, министерства сельского хо-
зяйства и т.д. Очередной «смертный 
приговор» вынесен площади Победы 
в центре столицы. Как сообщили вла-
сти, на её месте будет построена двух-
уровневая эстакада, которая-де по-
может решить проблему транспорт-
ных заторов.  

Это означает демонтаж мемориаль-
ного комплекса, состоящего из двух 
главных объектов. Первый из них — 
это стела из пилонов, символизирую-
щих единство русского и таджикского 
народов. Второй — установленный на 
постаменте легендарный танк ИС-2. 
Боевая машина была построена в 1944 
году в Челябинске, участвовала в Вис-
ло-Одерской операции Красной Ар-
мии, а в 1987 году стала памятником 
героизму советских солдат. По заве-
рениям чиновников, монументы бу-
дут перенесены в Парк Победы на 
окраине города, но у многих жителей 
это решение оставило горький осадок. 
Власти же в очередной раз продемон-
стрировали своё отношение к великой 
и созидательной эпохе. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

За уважение к Ленину... 
в тюрьмуВыступления в защиту со-

ветских памятников в Ка-
захстане влекут суровое на-
казание, а процесс переиме-
нования советских названий 
идёт в безостановочном ре-
жиме. В столице другой рес-
публики — Таджикистана — 
начат демонтаж монумен-
тов на площади Победы.
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Перечитывая в наши дни творе-
ния выдающегося казахского 
поэта, драматурга, прозаика, 

мемуариста, литературоведа, критика 
Абдильды Тажибаева, стопятнадца-
тилетие со дня рождения которого 
приходится на 4 февраля 2024 года, 
очередной раз убеждаешься не только 
в его бесспорном поэтическом та-
ланте, но и в редкостном даровании 
слышать гул и раскаты текущего вре-
мени, чувствовать рождавшиеся в са-
мых гущах бескрайней казахской сте-
пи народные настроения. Сердце и 
разум этого поэта всецело принадле-
жали родному Казахстану и его мно-
гонациональному народу. В 50—80-е 
годы прошлого века Тажибаев счи-
тался ведущим мастером поэтиче-
ского слова цветущей и стабильно 
развивавшейся республики. 

 Вооружён поэзией своею, 
С народом разговаривать я 

смею. 
С народом жить —  

чего ж ещё желать? 
Народу всё отдам, что я имею. 

(Перевод К. Алтайского). 
Слова эти, заключившие в себе 

основной смысл всего стихотворе-
ния «Дума», написанного поэтом в 
1955 году, предельно точно отобра-
жают облик поэта и гражданина Аб-
дильды Тажибаева. Уроженец Кзыл-
Орды, сын крестьянина-бедняка, он 
рано осиротел и с 1922 года воспи-
тывался в местном интернате, по 
сути ставшем для него новым до-
мом. Там и началось его личностное 
формирование, позволившее в бу-
дущем стать одним из славных сы-
нов Казахстана, искренне любивших 
и воспевавших свою родину.  

«Ему было только восемь лет, ко-
гда залп «Авроры» донёс до далёкой 
казахской степи весть о победе Ве-
ликой Октябрьской революции, — 
писал в 1979 году Мухамеджан Ка-
ратаев, известный казахский совет-
ский литературовед и критик, ака-
демик Академии наук Казахской 
ССР, друг и сверстник Тажибаева. — 
Он стал одним из первых воспитан-
ников детдома-интерната, одним из 
первых пионеров и комсомольцев, 
которые оказались первыми питом-
цами народной Советской власти, 
воспринявшими детской душой на-
чало новых великих перемен в сте-
пи. <…> 

Я помню, ещё в 1925 году, будучи 
воспитанником детского дома-ин-
терната им. В.И. Ленина в г. Кзыл-
Орде, будучи пионервожатым, Аб-
дильда увлекался поэзией, читал 
стихи Абая, образцы народной поэ-
зии, даже сам сочинял стихи. Позд-
нее стало известно, что интерес к 
поэзии, любовь к её шедеврам при-
вила Абдильде в детстве его родная 
мать Айманкуль, одарённая поэтес-
са, воспитанная на классических об-
разцах восточной поэзии и казах-
ского народного творчества. Оче-
видно, что таким образом мать про-
будила в сыне поэтическую потен-
цию и мечту стать поэтом, а осу-
ществлению этой мечты прямо со-
действовали новая советская дей-
ствительность, школьное образова-
ние и, конечно, произведения «мо-
гучей кучки» зачинателей новой ка-
захской советской литературы —  
С. Сейфуллина, Б. Майлина, И. Джан-
сугурова, С. Муканова. Отлично и 
убедительно рассказал об этом сам 
поэт в новой своей мемуарной книге 
«Годы, думы». Оказывается, ещё в 
детстве из уст матери слушал он 
песни и поэмы казахского фолькло-
ра и восточной поэзии, видел зна-
менитых акынов и жырау — Жиен-
бая, Нартая, которые, безусловно, 
оставили определённый след в со-
знании и в душе мальчика, а уже за 
пять лет учёбы в школе-интернате 
из рассказов учителя слышал об 
Абае, о его переводах Пушкина, Лер-
монтова и Крылова». 

Особую роль в становлении ми-
ровоззрения будущего поэта сыг-
рают старшие его товарищи, впо-
следствии известные казахские пи-
сатели Сабит Муканов и Аскар Ток-
магамбетов. Аскар же поможет Аб-
дильде опубликовать в 1927 году в 
газете «Жумасшы» («Рабочий») его 
первое стихотворение «Молоток ра-
бочего», оказавшееся для восемна-
дцатилетнего парня своего рода пу-
тёвкой в большой мир поэзии.  

С тех давних пор Тажибаев с поэ-
зией буквально породнится. В 1930-е 
годы он станет одним из ведущих 
казахских поэтов, преимущественно 
выступавших со стихами граждан-
ственными, наполненными агита-
ционно-политическим пафосом и 
патетикой, что в общем и неудиви-
тельно. Время тогда в Советском 
Союзе действительно было бурное, 
кипучее, события в нём развивались 
стремительно, и молодой поэт не за-
мечать их и не откликаться на них не 
мог. Тем паче что, помимо литера-
турных занятий, Тажибаев пытался 
учиться и постигал азы профессии 
журналиста, а затем активно вклю-
чился и в деятельность Союза писа-
телей Казахстана, в котором трудился 
секретарём правления, а с 1939 по 
1943 год — председателем правления. 
В 1939 году Тажибаев также вступит 
в ряды ВКП(б) и государство впервые 
отметит его заслуги: он будет на-
граждён орденом «Знак Почёта». 

Первый свой сборник стихов, уви-
девший свет в 1932 году, с предисло-
вием С. Муканова Тажибаев назовёт 
«Новый ритм». «Да, действительно, 
это были новые ритмы, — писал  
М. Каратаев, — ритмы музыки новой 
жизни, утверждавшиеся великим 
Октябрём. Не было, можно сказать, 
ни одного значительного события в 
бурно строящейся новой жизни (а 
их было множество), на которые не 
откликался бы своими поэтически-
ми и лиро-эпическими произведе-
ниями молодой, стремительно ра-
стущий поэт Абдильда Тажибаев. 
Ежегодные даты победы Октября и 
образования Казахской Советской 
республики, конфискация имуще-
ства у крупных баев, пробуждение 
классового самосознания аульной 
бедноты и раскрепощение женщин-
казашек, организация колхозов, 
строительство Турксиба, возведение 
индустриальных гигантов, подвиг 
челюскинцев, полёт в стратосферу 
— вот те события, которые занимали 
и вдохновляли всех поэтов Казах-
стана, в том числе и Тажибаева. Поэ-
мы «Кулгара», «Кобланды-батыр», 
«Айнабулак», «Прорыв», «Спасение» 
и др. являются прямым откликом  
А. Тажибаева на эти всенародные 
события. События эти тем более 
близки сердцу поэта, что они про-
исходят в его родном крае и пре-
ображают его любимые просторы».  

Двумя годами позже выходит 
книга стихов поэта «Сила», а в сле-
дующем, 1935 году из печати выйдут 
сразу две поэтические книги моло-
дого автора, воспитанного, о чём 
нельзя не упомянуть, на лучших об-
разцах казахской и восточной поэ-
зии, а позже и на шедеврах русской 
и европейской классики. В них он, 
умудрённый к тому времени опре-
делённым жизненным и поэтиче-
ским опытом, энергично осваивает 
новые темы, выступает с лириче-
скими стихами и поэмами, обраща-
ется к великим учителям. 

 Ты с Пушкиным стоишь —  
плечо к плечу… 

Ты мой наставник мудрый.  
Я хочу  

К тебе, творцу величественных  
песен, 

Приникнуть, словно  
к горному ключу. 

 
Благослови меня, благослови! 
Пусть будет кровь твоя —  

в моей крови. 
Я гордо выполню твои заветы, 
Клянусь в том силою  

своей любви. 
 
Клянусь я словом острым,  

боевым, 
Крылатым, верным, смелым,  

огневым 
Повсюду славить нашу  

справедливость, 
Клянусь всегда идти  

путём твоим. 
(Перевод Н. Титова). 

Мудрым наставником называет 
Тажибаев М. Горького, которому и 
адресовал он в 1937 году стихотво-
рение «Великому учителю», ставшее 
впоследствии достаточно извест-
ным. Ему, великому русскому про-
летарскому писателю, клянётся мо-
лодой казахский поэт, не достигший 
к тому времени и тридцатилетия. 
Клянётся идти горьковским путём, 

быть «крылатым, верным, смелым, 
огневым», всюду славить советскую 
справедливость и «как молния свер-
кать на небе», дабы «врага в сраже-
нии рассечь». 

Почти через два десятилетия, в 1956 
году, Тажибаев напишет объёмное, 
по-настоящему содержательное, глу-
боко передающее чувства и мысли 
поэта стихотворение «Беседа с Мая-
ковским», в котором будет вести с ве-

ликим поэтом-трибуном незримый 
диалог. А за десять лет до этого, в сти-
хотворении «Перед портретом Мая-
ковского» Абдильда провозгласит: 

 Он агитатор наш.  
Главарь поэтов жив! 

Я чувствую его дыхания  
порыв… 

И кажется — вот-вот поведает  
он миру 

О том, что видит он,  
свой век опередив. 

(Перевод О. Колычева). 
«И я по-своему поэт», — говорит 

Тажибаев, начиная эту интересней-
шую беседу, переведённую на русский 
язык замечательным русским совет-
ским поэтом Михаилом Лукониным, 
высоко ценившим творчество своего 
казахского друга. Затем он с гор-
достью напоминает, что его респуб-
лика, родной Казахстан, «Европы ши-
ре!» и небо над ним «всех небес про-
зрачней в мире!». Иронично далее 
поэт отзывается и о жизнедеятельно-
сти коллег. Глубокий подтекст, без со-
мнения, закладывал он в те слова: 

 Да, время! 
Прошли уже многие годы, 
Поднялись в степи  

новостройки — заводы, 
Страна наша стала  

великой державой! 
Гослит богатеет деньгами  

и славой. 
Хозяйство поэтов зажиточным  

стало: 
Авторитетные авторы  

ездят в авто. 
Жить в городе — душно.  

Нет, это не то… 
Есть дачи удобные, 
Двухэтажные. 
И появляются хлопоты важные: 
Ухаживать за газонами, 
Удалять сорняки. 
Становятся отговорки  

резонными: 
— Некогда мне. Не с руки. 
«…Время идёт и проходит железно», 

— говорит Тажибаев. Тревожна жизнь 
«поэта-бедняги», и следует ему «не 
отрываться от жизни, не отставать». И 
тут поэт вновь обращается к Маяков-
скому, который знал, «как звонкую 
песню сложить». «Вам бы пройти по 
моей целине», — говорит ему пылкий 
и не устающий размышлять Абдильда. 
«Вам бы поехать в Китай обновлён-
ный», и причём не абы как, а на «сверх-
звуковой пролетая волне!..», так, чтобы 
заметили миллионы. И не жалуется 
при сём Тажибаев великому поэту, его 
переживания искренни, а жалобы, на-
поминает он, только «сушат». Куда по-
лезнее трудиться! 

 
Владимир Владимирович, 

сойдите с икон, 
За вами пойдём строем верным  

и дружным. 
В нашей стране 

На расцвете таком 
Хочется быть настоящим  

и нужным! 
 
Да, «настоящим и нужным!». И 

Тажибаев был именно таким. Он 
никогда не скрывал своих комму-
нистических убеждений и не давал 
повода в них кому-либо усомниться. 
Он беззаветно верил Советской вла-
сти и её институтам, участвовал в 
их деятельности, неоднократно из-
бирался депутатом Верховного Со-
вета Казахской ССР. Безгранично 
любил Абдильда и свой родной Ка-
захстан, его бескрайнюю степь, горы 
Алатау, столицу республики — цве-
тущую и прекрасную Алма-Ату. Он 
старался делать всё возможное и от 
него лично зависящее, чтобы Казах-
ская республика динамично разви-
валась, рос её культурно-образова-
тельный уровень. Потому, по всей 
видимости, в 1948 году поэт завер-
шит и своё образование, в 1929—
1931 годах начатое в Казахском пе-
дагогическом институте, окончив 
наконец-таки историко-филологи-
ческий факультет Казахского госу-
дарственного университета.  

Казахские язык и литература бу-
дут и далее основательно занимать 
поэта, мастерство которого с годами 
крепло и совершенствовалось. Они 
приведут его в научные учреждения 
при Академии наук Казахской ССР, 
где Тажибаев руководил сектором 
по изучению творчества Джамбула, 
которому посвятил свои поэмы 
«Джамбул» и «Акын», сценарий ки-
нофильма «Джамбул», а в более 
поздние годы заведовал отделом ис-

кусства Института литературы и ис-
кусства имени М.О. Ауэзова АН 
КазССР. Доктор филологических 
наук, профессор, блестящий знаток 
национальной литературы, он будет 
работать и как исследователь. Им 
будут написаны серьёзные моно-
графии по литературоведению 
«Жизнь и поэзия» и «Пути развития 
казахской драматургии». В зрелые 
свои годы, приобретя всесоюзную 
известность и став одним из самых 
маститых казахских поэтов, Тажи-
баев станет выступать и в качестве 
наставника поэтической молодёжи. 
Его учениками будут известные в 
последующие годы казахские поэты 
Т. Молдагалиев, К. Мурзалиев, Т. Ай-
бергенов, М. Макатаев, М. Шаханов, 
Ж. Абрашев, Ф. Унгарсынова, К. Ах-
метова, навсегда запомнившие свое-
го чуткого и мудрого учителя. 

Одной из основных тем, постоянно 
разрабатывавшихся в поэзии Тажи-
баева, была тема дружбы, братства 
народов, выражавшаяся прежде всего 
в его обращениях к России и русско-
му народу, к Москве, Ленинграду, к 
Ленину и другим святыням, бывшим 
тогда духовными скрепами не только 
для русских, но и для большинства 
народов, дружно проживавших и сво-
бодно трудившихся в Советском 
Союзе. «Золотым руслом лирики», к 
которому поэт постоянно обращался, 
«как только речь идёт о счастье род-
ного казахского народа и его исто-
рической судьбе», считал эти темы  
в творчестве поэта академик М. Ка-
ратаев, десятилетиями внимательно 
наблюдавший за профессиональным 
становлением поэта-самородка, вы-
шедшего из самых народных низов, 
до Октября и не мечтавшего о такой 
славной, полной радости созидатель-
ного труда судьбе. 

Среди стихотворений, написан-
ных на эти темы, особо выделяется 
«Клятва», сочинённая Тажибаевым 
в 1957 году. 

 …Я клянусь всей душой,  
сердцем трепетным всем, 

И водою, что пью я, и хлебом,  
что ем, 

 
Синевою небес  

над страною отцов, 
Высью гор, шумом леса,  

дыханьем цветов, 
 
Молоком моей матери,  

жизнью детей, 
Чьи надежды негаснущих  

радуг светлей. 
 
Мы едины с Россией навек,  

навсегда! 
Монолитный фундамент  

не сдвинут года. 
(Перевод К. Алтайского). 

Так было на протяжении десяти-
летий — единый и монолитный фун-
дамент дружбы народов помогал им 

жить в мире и согласии. Тажибаев 
любил русскую культуру, язык, дру-
жил со многими выдающимися сы-
нами и дочерями России. Некоторые 
из них с большим удовольствием 
переводили его поэзию. Не единож-
ды в своей жизни он имел возмож-
ность убедиться в том, как сильно и 
надёжно было взаимодействие двух 
ключевых советских республик — 
РСФСР и Казахской ССР. И оно, вне 
всякого сомнения, основывалось на 
искренней дружбе русских и каза-
хов, что убедительно просматрива-
лось и в многонациональном Казах-
стане, где бок о бок жили казахи и 
русские, узбеки и украинцы, татары 
и белорусы, немцы и греки, армяне, 
уйгуры, дунгане, корейцы и пред-
ставители других национальностей. 

 
О русский боевой народ, 
Услышь напев моей струны! 
От всей души тебе поёт 
Поэт далёкой стороны. 
 
Хоть я казах, но твой я сын. 
Не ты ли вырастил меня? 
Мильоны нас, не я один, 
России кровная родня. <…> 
 
И как не думать о тебе? 
Не будь тебя — мы вновь рабы. 
Клянусь! Пути в твоей судьбе 
Отныне путь моей судьбы. 
 
Услышь меня! Хоть я казах 
И к русской речи не привык, 
Но братья мы и в языках: 
Язык наш — Ленина язык. 

(Перевод И. Сельвинского). 
 

Эти строки из сти-
хотворения «России» 
были написаны Тажи-
баевым в 1939 году, 
памятном для него и 
значимом. А с нача-
лом Великой Отече-
ственной войны до-
минантой его поэзии, 
её душевных порывов 
становится пламен-
ное воспевание ге-
роизма советских лю-
дей, беззаветная вера 
в силу и мощь социа-
листического госу-
дарства, в его народ, 
смело и мужественно 
боровшийся с нена-
вистным врагом. Зна-
менитыми становят-
ся его слова, обращён-
ные к Ленинграду. Во-
след за великим акы-
ном Джамбулом Джа-
баевым, написавшим 
в начале сентября 

1941 года своё бессмертное послание 
«Ленинградцы, дети мои!», впервые 
опубликованное тогда же в «Правде», 
Абдильда в 1942 году взывает к осаж-
дённому, но не терявшему веру в 
победу Ленинграду: 

 
Дальний голос  

взволнованный мой 
в это трудное время услышь! 
Ты не дрогнешь  

и выдержишь бой, 
все мы знаем,  

что ты победишь! 
Не уступит бессмертный  

наш брат —  
Ленинград, Ленинград! 

Позови! — для победы твоей, 
вдохновляясь примером твоим, 
мы пожертвуем жизнью своей 
и кипящую кровь отдадим… 
Вся земля повторяет стократ: 
— Не падёт Ленинград! 

(Перевод Я. Смелякова). 
 
Интересным представляется сти-

хотворение «Обращение к «Правде», 
написанное поэтом в 1949 году. В 
нём звучат критические нотки, обра-
щённые к собственному творчеству. 

 
Я был ещё очень,  

как помнится, мал, 
когда я впервые тебя увидал. 
О смерти великого Ленина  

с болью, 

сквозь слёзы твои,  
от тебя я узнал. <…> 

 
Мой стих, избавляясь  

от мелких забот, 
ликующей родине славу поёт: 
люблю, как и ты,  

благодатную землю 
и синий весь в звёздах  

её небосвод. 
 
А если я — было и так —  

ошибусь 
иль просто о камень  

дорожный споткнусь, 
меня ты — бывало и так —  

обругаешь 
и тут же поддержишь:  

«Работай, не трусь!» 
(Перевод Я. Смелякова). 

 
Поэзия Тажибаева была по-на-

стоящему многогранной. В ней при-
сутствовали разные темы и мотивы, 
порою между собой мало чем свя-
занные. И со временем она станови-
лась всё более философской и пси-
хологичной. Заметно выделялись и 
поэмы Тажибаева. К более ранним 
«Двум мирам», «Возвращению», 
«Курмангазы», «Абылу», «Детству», 
«Толагай», «Песне о друге», «Сыну и 
матери», «Сверстникам», «Кузнецу», 
«Джамбулу» позже присоединится 
поэма «Портреты», признанная до-
стижением всей казахской литера-
туры. Написанная в лиро-эпическом 
жанре, она представляла собой ори-
гинальный пример гармонического 
сочетания элементов «бытовой» до-
стоверности и светлой романтики, 
всегда жившей в душе поэта. 

Не менее значимыми станут и 
эпические поэмы Тажибаева 
«Акын», целиком воспроизводив-
шей столетний жизненный путь ве-
ликого Джамбула, и «Старшие 
братья», в которой им талантливо и 
патетически воссозданы образы 
славных сынов казахского народа — 
крупнейшего писателя Мухтара Ауэ-
зова и выдающегося учёного-геоло-
га, первого президента Академии 
наук Казахской ССР Каныша Сат-
паева. С особым теплом всегда вспо-
минал Тажибаев о них. Вот, к при-
меру, слова, сказанные поэтом о ве-
ликом учёном, навсегда обессмер-
тившем своё имя: 

 Он слышал речь глубин 
родной земли. 

Он понимал немой язык 
металла. 

Вот потому и золото и медь 
Земля ему охотно отдавала. 

(Перевод О. Сулейменова). 
О лиричности творений Тажибае-

ва в былые времена немало говори-
лось и писалось. В целом же его ли-
рику всегда отличали гуманизм, че-
ловечность, сердечность, трепет-
ность, желание разогреть людские 
души и помочь людям стать добрее, 
совестливее, отзывчивее и разум-
нее. И о чём бы он ни писал, будь то 
любовь и дружба, добро, предан-
ность, долг или красоты родного  
Казахстана, зарубежные путеше-
ствия в Грецию, Стамбул, Рим, Па-
риж, Роттердам, — в его стихах ощу-
щалась полнота и целостность пред-
ставленных картин и переживаний 
лирического героя, в роли которого 
зачастую выступал сам поэт. 

Вспоминается стихотворение «Ал-
ма-Ата», в котором поэт 
пылко, нежно, с любовью и 
сыновней благодарностью 
говорил о прекрасном горо-
де, где долгие годы жил, тво-
рил, а когда в 1998 году при-
шёл последний жизненный 
миг, то и нашёл в нём своё 
вечное пристанище… 

 Столица казахская  
Алма-Ата! 

Твой житель, люблю  
я тебя неспроста: 

известна ты меньше  
Парижа и Рима, 

но как необычна  
твоя красота! 

 
Мой город —  

единственный,  
знайте, друзья. 

С другими его  
и сравнить-то нельзя. 

Чтоб облик его описать  
достоверно, 

слова выбираю  
со тщанием я. <…> 

 
У розы одной есть  

один соловей. 
Любимый один  

у любимой твоей. 
Один не могу я воспеть  

все красоты 
и всё обаянье столицы  

моей. 
(Перевод Я. Смелякова). 

Поэт, которому были подвластны 
любые поэтические жанры и фор-
мы, умевший, если была такая не-
обходимость, экспериментировать, 
представляя всё многообразие свое-
го таланта, Тажибаев в 1958 году, 
после единодушного признания его 
поэзии во время проведения декады 
казахской литературы и искусства в 
Москве, был отмечен крупным рус-
ским поэтом И. Сельвинским, долгие 
годы активно переводившим сочи-
нения Абдильды. 

«Абдильде Тажибаеву сейчас око-
ло пятидесяти, — писал тогда Илья 
Львович. — Но он всё ещё в иска-
ниях. <…> Что же касается сильных 
его сторон, то высокая идейность, 
яркий темперамент, широкий поэ-

тический диапазон, владение всеми 
жанрами стиха делают Абдильду Та-
жибаева не только одним из круп-
нейших мастеров слова Казахстана, 
но и вводят его в ряд лучших поэтов 
Советского Союза». 

Он вырос в крупнейшего казах-
ского поэта и драматурга. Его пьесы 
«Белая берёза» (в соавторстве с  
М. Ауэзовым), «Майра», «Одно дере-
во не лес», «Девушка и солдат», «Ду-
бай Шубаевич», «Приятели», «Перед 
свадьбой», «Граждане», «Ковёр Жо-
марта», «Поднятый купол» в своё 
время ставились на республикан-
ской и областных сценах и имели 
успех у публики. При этом Тажибаев 
до конца дней своих оставался че-
ловеком скромным и не отягощён-
ным славой. «Флагман казахской 
поэзии» — как называл его выдаю-
щийся литературовед М. Каратаев, 
народный писатель Казахской ССР, 
лауреат Государственной премии 
Казахской ССР (удостоен её за уди-
вительную книгу «Старый колокол», 
изданную в 1973 году и состоявшую 
из четырёх разделов: «Думы, думы», 
«Слова», «Горькое и пресное», «Поэ-
мы»), кавалер орденов Ленина, Ок-
тябрьской Революции, двух орденов 
Трудового Красного Знамени, «Знак 
Почёта», — Тажибаев как поэт, на-
делённый даром философского ана-
лиза и обобщения, часто задумы-
вался над вопросами вечными, не-
преходящими… 

 
Рождён я от земли. 
Начало в ней. 
Зажёг я огонёк грядущих дней. 
Гори, огонь мой, 
на ветру не гасни 
в созвездье человеческих огней. 
 
Я от земли рождён. 
Она — мне мать. 
А позовёт к себе — 
вернусь опять. 
Отдам земле своей всё, 
что имею, 
кровь, 
если ей понадобится взять. 
 
Живые люди, 
выходя на свет, 
вы ноги вытирайте, 
чтобы след, 
след на земле был чистым, 
и арыки 
не засоряйте сором давних лет. 
 
О, прозревайте все от слепоты, 
не наступайте, люди, на цветы! 
Быть может, 
я среди цветов и буду, 
а может быть, 
после меня и ты. 

(Перевод М. Луконина). 
 
«Оторвавшись от рек, озёра плес-

невеют, — написал как-то Тажибаев, 
— человек в одиночестве тоже 
черствеет, без прилива озеро обна-
жает дно — тоскливое сердце лишь 
себя отравляет. Но в жизни чаще 
по-другому бывает. Если сила коня 
познаётся на скачках, то талант по-
эта познаётся по тому, как прини-
мает его народ. И тот не может счи-
тать себя поэтом, чей талант не рас-
крылся перед людьми. Ведь огонь 
хорош без дыма. Он излучает тепло 
и свет, но если костёр не горит, а 
лишь чадит и дымит, то кашель  
сожжёт горло, человек отойдёт от 
такого «костра». Бывают поэты с яр-
ким талантом, но бывают и такие, 
что лишь дымят». 

Тажибаев, бесспорно, являлся поэ-
том талантливым. И талант его был 
могуч и самобытен. С этим фактом 
соглашались критики и читатели как 
при его жизни, так и после, когда 
появилась возможность взглянуть 
на творческое наследие Тажибаева 
несколько по-иному, через призму 
современности. 

Выдающемуся казахскому поэ-
ту, драматургу, учёному и обще-
ственному деятелю Абдильде Та-
жибаеву посчастливилось прожить 
долгую, интересную, хотя и не-
простую жизнь. И задолго до свое-
го ухода в вечность поэт написал 
такие строки: 

 
Жизнь человека интересна очень: 
день придёт — 

и схлынет, как вода. 
Жизнь моя менялась,  

между прочим, 
нервы портила мне иногда. 
 
Сколько замерзал я —  

неизвестно. 
Сколько раз горел — не знаю сам. 
В памяти остались,  

если честно, 
дни такие, 

что равны годам! <…> 
 
Я не знал, 

что время с меня спросит, 
брать обратно станет, 

что дало, 
дни без счёта вычеркнет 

и сбросит 
всё, что стало тесно и мало. 
 
Жизнь моя, 

прекрасней жизни нету! 
Верю ей 

и ей принадлежу. 
Думаю: 

пройду ещё по свету 
и, возможно, 

многое скажу. 
(Перевод М. Луконина). 

 
Абдильда Тажибаев и вправду 

многое успел сказать. Давайте же не 
забывать этого замечательного ху-
дожника слова и по возможности 
чаще обращаться к его творчеству. 
Жизнеутверждающему, наполнен-
ному энергетикой добра, справед-
ливости и обращённому к человеку 
— творцу всего сущего на земле. 

 
Руслан СЕМЯШКИН.

Флагман казахской поэзии
Абдильда Тажибаев… В сегодняшней России это 

имя известно немногим. Собственно, творчество 
представителей национальных литератур рес-
публик бывшего Советского Союза давно уже в на-
шей стране не приветствуется и не пропаганди-
руется. И для читающих сограждан, а также для 
тех, кто не растерял интереса к многонациональ-
ной советской литературе, как к уникальному и 
неповторимому явлению, тут никакого секрета 
нет. Живём-то мы при капитализме, и какой резон 
его сатрапам от культуры возносить творчество 
подлинных советских художников, бывших всецело 
народной власти преданными и её, как и советский 
общественно-политический строй, славившими? 
Да и стали многие эти прилипалы, без зазрения со-
вести подвизавшиеся к нашим некогда величайшим 
в мире культуре и искусству, чересчур современны-
ми, модными, спешащими за западными нововведе-
ниями, боящимися от них отстать и ими пренеб-
речь. Куда уж им до советской литературы?.. И 
тем не менее в библиотечных фондах нашей стра-
ны при практически полном безразличии вездесу-
щего чиновничества… сохранились книги. Благодаря 
их наличию мы и сегодня можем знакомиться с 
творчеством многих советских писателей и поэ-
тов, оставивших будущим поколениям свои про-
изведения, порядком подзабытые, но не растеряв-
шие художественных достоинств, а нередко и 
остроты, злободневности и актуальности.

q Встреча с единомышленниками.

q Памятник А. Тажибаеву в Кызылорде 
перед областной универсальной библио-
текой его имени.


